
 

 

Miércoles 15 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Celebra CIEST su 36 aniversario en Tamaulipas 

(2023-11-14, Viviana Cervantes, Mexico Industry CDMX (sitio), )  

El Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas (CIEST) celebró su 36 
aniversario con una ceremonia en la que se destacó su trabajo para promover el desarrollo 
económico de la región. El presidente del CIEST, José Luis del Ángel Sosa, reafirmó el 
compromiso de la organización para trabajar en alianza y atraer inversiones. Entre los asistentes 
al evento estuvieron el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, y representantes de 
diversas industrias y asociaciones empresariales, incluyendo a Francisco Javier Solares 
Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 

CONSTRUCCIÓN 
 
ONU: gobierno, sin certeza sobre daños de Otis 

(2023-11-15, Inder Bugarin, El Universal, . 1,12)  

La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas (OCHA) ha señalado 
que, tres semanas después de que el huracán Otis devastara Acapulco, no se dispone de un 
reporte oficial que permita conocer con exactitud la magnitud de la destrucción y las necesidades 
para emprender soluciones sostenibles a mediano y largo plazos. Más de 130 organizaciones 
privadas, sociedad civil e instancias no gubernamentales se coordinan en respuesta a la tragedia. 
El gobierno mexicano no ha realizado un llamado de ayuda internacional. El informe de OCHA 
identificó brechas y limitaciones en la respuesta a la crisis en los rubros de agua, saneamiento, 
higiene, educación, salud, nutrición, protección civil y reconstrucción del patrimonio cultural. Otis 
afectó 273 mil 844 viviendas, de las cuales 50 mil entran en la categoría de pérdida total. La 
población expuesta a los daños se estima en 928 mil 252 personas. 
 
Buscan paraderos seguros en el país 

(2023-11-15, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

El gobierno federal de México, en colaboración con la iniciativa privada, está desarrollando un 
modelo para construir paraderos seguros para el autotransporte de carga en todo el país. Se 
necesitarán inversiones de entre 100 y 200 millones de pesos para cada paradero. Rogelio 
Jiménez Pons, subsecretario de Transporte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes, señaló que se necesitan entre mil y mil 200 de estas instalaciones en México. 
Aunque se han identificado diez grupos de inversionistas interesados en el desarrollo de estos 
proyectos, encontrar terrenos adecuados es un desafío, ya que deben ser planos, resistentes y 
de fácil acceso. Jiménez Pons también destacó la necesidad de mejorar la infraestructura 
existente, especialmente las carreteras, para aprovechar los beneficios del nearshoring. 
 
La estrategia de la Ciudad de México para el nearshoring 

(2023-11-15, Fadlala Akabani, Excélsior, . 22)  

El fenómeno del nearshoring representa una oportunidad para México de atraer inversión y 
transferencia tecnológica, así como elevar la calidad de empleos y la formación de capital humano 
especializado. El Gobierno de la Ciudad de México ha preparado una estrategia en colaboración 
con aliados estratégicos para posicionarla como el principal destino de inversión a nivel nacional. 
Se busca atraer empresas de sectores como la alimentación, la industria farmacéutica, 
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componentes electrónicos y motores de aeronaves. El plan incluye el establecimiento de centros 
de manufactura y clústeres de alta tecnología, así como la inversión en infraestructura para 
garantizar suministros confiables de energía y estabilidad de la infraestructura. Esto permitirá a 
la CDMX situarse a la vanguardia en la producción y servicios especializados, en consonancia 
con la política industrial de la 4T. 
 
Acapulco 2 

(2023-11-15, Juan Carlos Sánchez Magallán, Excélsior, . 12)  

El huracán Otis ha devastado la infraestructura urbana y hotelera de Acapulco, dejando una gran 
cantidad de viviendas afectadas. El gobierno federal ha implementado un programa de 
reconstrucción, que incluye apoyo a los familiares de las víctimas, pagos adelantados de 
programas de bienestar, incorporación de jóvenes a actividades de limpieza y reconstrucción, 
prórrogas en el pago de servicios, exención de pagos de luz y peaje, entrega de canastas básicas, 
apoyo económico a hogares y pequeños comerciantes, rehabilitación de infraestructura, entre 
otras acciones. La participación del Ejército y la Marina es fundamental para apoyar a la 
población, incluyendo la entrega de agua, alimentos y servicios médicos, así como la remoción 
de escombros y rehabilitación de infraestructura. Además de la reconstrucción, se requiere un 
programa de urbanismo a largo plazo para mejorar las condiciones de vida, incluyendo medidas 
de prevención del crimen, regeneración de zonas en desuso, crecimiento sostenible de áreas y 
promoción de actividades deportivas y culturales. También es necesario reactivar la procuración 
de justicia y garantizar los derechos humanos de las personas. 
 
Urge impulsar red de nueva generación 

(2023-11-15, Aura Hernández, Excélsior, . 1,7)  

El vicepresidente de Gobierno y Promoción de Políticas y Estrategia de Ericsson, Iván Reón, ha 
destacado la importancia de la adopción de las redes de Quinta Generación (5G) en México. 
Según Reón, el país debe comenzar a tomar acciones para impulsar el despliegue de esta 
tecnología, ya que las redes 5G pueden dar un impulso adicional de casi 1.0% al Producto Interno 
Bruto de América Latina, lo que representa cerca de 60 mil millones de dólares para 2030. Sin 
embargo, México se encuentra rezagado en la adopción de estas redes y aún depende de las 
redes de Cuarta Generación (4G). Reón sugiere que se necesita una estrategia nacional definida 
y financiada de manera ambiciosa, así como políticas públicas de espectro que permitan a los 
operadores cumplir con sus compromisos de inversión. Además, se requiere una inversión de 4 
mil millones de dólares para desplegar un 5G comercialmente viable para operadores en México. 
 
Coordenadas // El árbol y el bosque: México visto de fuera 

(2023-11-15, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El presidente López Obrador se reunirá con líderes internacionales en la APEC en San Francisco, 
lo que destacará la relevancia de México en el escenario global. En entrevistas recientes, el CEO 
de JP Morgan, Jamie Dimon, elogió a México como un mercado crítico y el número uno en 
oportunidades de inversión. Por su parte, Ian Bremmer, fundador y presidente de Eurasia, señaló 
que México es una economía importante y beneficiaria del nearshoring, atrayendo nuevas 
inversiones y liderando la relación comercial con Estados Unidos. Ambos testimonios reflejan una 
visión positiva de México desde el exterior, destacando su capacidad empresarial, infraestructura 
y tecnología. Aunque los juicios externos no deben ignorar los desafíos internos, la oposición 
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política debe reconocer el amplio respaldo a Morena y la visión positiva de México desde el 
exterior para competir efectivamente. 
 
Ve JP Morgan a México como su oportunidad "número uno" de inversión 

(2023-11-15, Redacción, El Financiero, . 1,4)  

El CEO de JP Morgan Chase, Jamie Dimon, ha declarado que México es el número uno en 
oportunidades de inversión para su institución financiera. Dimon elogió la capacidad empresarial 
de México, sus universidades, infraestructura y tecnología, destacando que el país tiene los 
elementos clave para un crecimiento económico sostenible. También mencionó la importancia de 
fortalecer las relaciones económicas bilaterales entre México y Estados Unidos, y la necesidad 
de reafirmar el acuerdo del T-MEC. Dimon también abordó el fenómeno del nearshoring, 
señalando que México y Estados Unidos representan una oportunidad para las empresas debido 
a su estabilidad regional. Sin embargo, reconoció que ambos países tienen un problema mutuo 
de seguridad que deben resolver juntos. Dimon también compartió sus impresiones sobre la 
disminución de la inflación en Estados Unidos, señalando que las tasas de inflación y de interés 
seguirán siendo altas durante un tiempo. También cuestionó las calificadoras de crédito que han 
advertido sobre un posible recorte de la calificación crediticia de Estados Unidos, argumentando 
que estas advertencias son comunes en las democracias. 
 
Buscan mejoras para los camioneros 

(2023-11-15, Fernando Navarrete, El Financiero, . 22)  

El gobierno federal y la iniciativa privada están colaborando para acelerar el reemplacamiento de 
camiones y la creación de paraderos seguros para el abastecimiento de combustible, uso de 
electrolineras y descanso para los camioneros. Esta iniciativa, que busca aprovechar la 
oportunidad histórica del nearshoring, requerirá inversiones significativas. Rogelio Jiménez Pons, 
subsecretario de Transporte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), afirmó que ya hay al menos 10 grupos privados interesados en la construcción de estos 
paraderos, que incluirán gasolineras, electrolineras y otros servicios de abastecimiento. Además, 
se está trabajando en un sistema electrónico digital de alto nivel que garantice la seguridad de 
los transportistas. Fernando Navarrete, de ANPACT, destacó la importancia de mejorar la 
infraestructura y atender la seguridad y condiciones de los transportistas. 
 
Acapulco: seguridad y rendición de cuentas 

(2023-11-15, Jorge Romero Herrera, El Heraldo de México, . 17)  

El huracán Otis ha dejado a decenas de miles de personas sin viviendas y ha causado daños 
significativos en la infraestructura pública y privada en Acapulco, Guerrero. La reconstrucción de 
la ciudad requerirá la participación de los tres niveles de gobierno, el sector privado y el sector 
social. Además, se deben asumir responsabilidades por acciones, omisiones y negligencias que 
contribuyeron a la vulnerabilidad de la población. La transparencia en la entrega de ayudas debe 
ser garantizada, evitando el condicionamiento político-partidista. La seguridad jurídica y los 
derechos de propiedad deben ser protegidos durante el proceso de reconstrucción, evitando que 
el crimen organizado se apodere de los recursos. Se debe realizar una vigilancia y monitoreo 
para evitar el lavado de dinero y el uso de recursos ilegales. A pesar de estas necesidades 
urgentes, la mayoría oficialista de la Cámara de Diputados ha rechazado propuestas para incluir 
recursos para apoyar a los damnificados en el Presupuesto 2024. 
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"Otis" costará a la CFE 2 mil millones de pesos, adelanta Manuel Bartlett 

(2023-11-15, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 1,7)  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, informó 
que las labores de reconstrucción y mantenimiento de la infraestructura afectada por el Huracán 
Otis en Guerrero costarán más de 2 mil millones de pesos. Por instrucción presidencial, la CFE 
no cobrará la energía eléctrica en la zona dañada durante los próximos 4 meses. Hasta ahora, la 
CFE ha atendido el 70% de las 370 colonias afectadas. Las labores de reconstrucción también 
incluyen la reparación directa de los domicilios, la reconexión de casas y edificios siniestrados, y 
el apoyo al alumbrado público. Además, se ha adquirido una flotilla de 400 vehículos eléctricos y 
se ha construido una planta de baterías. 
 
ADI donará 48 millones de pesos para la reconstrucción de vivienda e infraestructura en 
Acapulco 

(2023-11-15, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

La Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) ha anunciado una donación de 48 millones 
de pesos para la reconstrucción de viviendas, centros de salud y escuelas en Acapulco y otros 
municipios de Guerrero, que fueron afectados por el huracán Otis. La ADI y sus socios, 
incluyendo a Artha Capital, Finsa, Vinte, Thor Urbana y Fibra Danhos, se comprometieron a 
duplicar esta donación. Además, se llevará a cabo un censo para identificar las áreas que 
necesitan mayor inversión. Jaime Fasja, presidente de la ADI, destacó la importancia de la 
recuperación del sector turístico de México, que sufrió una disminución en 2023, y subrayó la 
necesidad de mejorar la oferta inmobiliaria para recuperar el liderazgo en el mercado 
internacional. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Capitanes 

(2023-11-15, Capitanes, Reforma, . 3)  

Las marcas chinas de vehículos están buscando afiliarse a la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA), incluyendo a MG y Great Wall Motors. China representa 
el 26% de las importaciones nacionales de automóviles en México. Además, representantes de 
la iniciativa privada de México y autoridades de Estados Unidos participaron en un seminario 
sobre el hidrógeno limpio, con la presencia del presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), Francisco Cervantes. Por otro lado, AT&T México ha demandado un análisis más serio 
por parte del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) en su revisión bienal contra América 
Móvil. Bitso, la plataforma mexicana de criptomonedas, tendrá un nuevo director en México a 
partir de enero de 2024, Felipe Vallejo. Por último, Marcela O. de Rovzar, fundadora de Qualitas 
for Life Foundation, ha impartido más de 4,000 talleres de educación financiera a cerca de 28,000 
familias hispanas. 
 
Compran más en Buen Fin 

(2023-11-15, Frida Andrade, Reforma, . 6)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha 
pronosticado que las ventas durante el Buen Fin en México aumentarán un 10% en comparación 
con otras fechas relevantes. Un 70% de los empresarios encuestados por la Concanaco señala 
que en el Buen Fin se vende 10% más que en otras fechas relevantes. El presidente del 
organismo empresarial, Héctor Tejeda, hizo este anuncio durante una conferencia. Además, el 
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Buen Fin se ha convertido en la segunda fecha más importante para el comercio minorista en 
México, después de la Navidad. El Buen Fin es una iniciativa público-privada que tiene como 
objetivo fomentar la actividad económica y el consumo en México. 
 
Proyectan ventas por 141 mil mdp durante El Buen Fin 

(2023-11-15, Ivette Saldaña, El Universal, . 18)  

El Buen Fin 2023, a realizarse del 17 al 20 de noviembre, se espera que genere ventas por 141 
mil millones de pesos, un 5% más que en 2022, según la Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco). Los artículos más vendidos incluyen ropa y 
calzado, pantallas de televisión, teléfonos celulares, electrodomésticos, línea blanca, 
computadoras, muebles, videojuegos, perfumes, cosméticos, juguetes, boletos de avión y 
paquetes de viajes. Las empresas que se registren en El Buen Fin recibirán un código QR para 
demostrar su participación en el evento. El subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría 
de Economía, Luis Abel Romero López, destacó que los consumidores podrán verificar si una 
empresa está registrada antes de participar en El Buen Fin. La subprocuradora de Servicios de 
la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Surit Berenice Romero, recomendó a los 
consumidores hacer compras informadas, comparar precios y considerar bienes de consumo 
duradero y amigables con el medio ambiente. 
 
Suben casetas otra vez 

(2023-11-15, Arturo Páramo, Excélsior, . 1,26)  

A partir de hoy, el peaje en autopistas operadas por Capufe aumentará un 3% en promedio. Este 
aumento permitirá cubrir los gastos de operación y mantenimiento de las carreteras. Por ejemplo, 
en la autopista Cuernavaca-Acapulco, el peaje para autos pasará de $585 a $603, mientras que 
para motos aumentará de $292 a $301. Los ajustes en las tarifas pueden variar por redondeo y 
por tipo de vehículo. Los empresarios de Acapulco han solicitado facilidades para que los turistas 
puedan visitar el puerto y ayudar a la recuperación económica después de los daños causados 
por el huracán Otis. 
 
Análisis Superior // Calmen los nervios 

(2023-11-15, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior analiza la creencia equivocada de que la junta de gobierno de 
Banco de México, liderada por Victoria Rodríguez, está para complacer a los mercados. La 
gobernadora ha dejado claro que el objetivo del banco es lograr que la inflación vuelva a un rango 
de crecimiento del 3% anual, no del 4%. Si bien algunos esperan una disminución de la tasa de 
referencia en el corto plazo, esto solo sería un ajuste y no marcaría una tendencia. Además, el 
análisis sugiere que se debe reconocer a la iniciativa privada, representada por Coparmex, por 
su papel en el aumento del salario mínimo, que ha contribuido a sacar a las personas de la 
pobreza. Sin embargo, se critica a los líderes de iniciativa privada por su sumisión al gobierno en 
turno, destacando la necesidad de una calificación de líderes privados basada en su compromiso 
con el gremio. 
 
Desde El Piso De Remates // Insiste la Coparmex en que el mínimo suba sólo 12.8% 

(2023-11-15, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto un incremento 
salarial de 6.6% más un aumento del 100% en el Monto Independiente de Recuperación (MIR) 
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en las negociaciones para el incremento de los salarios mínimos para 2024. Esto está por debajo 
de la propuesta de los sindicatos, que buscan un aumento del 22%. La propuesta de la Coparmex 
llevaría el salario mínimo a 220.4 pesos en general y 362.55 pesos en la zona libre en la frontera 
norte del país, menos de los "casi 400 pesos diarios" que busca el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Mientras tanto, Diego Cosío Barto asumirá la presidencia ejecutiva de la 
Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), en sustitución de 
Vicente Yáñez. Además, el Sorteo Buen Fin, que busca fomentar el comercio formal y el pago 
con medios electrónicos, se realizará el 8 de diciembre y los resultados se darán a conocer el 11 
de diciembre. 
 
#OpiniónCoparmex // La puesta del PEF 2024 

(2023-11-15, Lorena Jiménez, Excélsior, . 10)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024 ha sido aprobado por la Cámara 
de Diputados, con un gasto neto total de 9 billones 60 mil millones de pesos. Sin embargo, este 
presupuesto plantea varias preocupaciones. Aunque la inversión física aumenta, no se destinan 
recursos para la reconstrucción de Acapulco, un polo turístico clave. Además, no queda claro si 
se priorizarán las adecuaciones necesarias para potenciar el nearshoring, como las 
infraestructuras portuarias, energéticas, carreteras y ferroviarias. Aumentan los recursos para la 
Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, pero esto podría ser insostenible a 
largo plazo y descobija otros sectores y programas sociales. El incremento en el gasto educativo 
se destina principalmente a becas, lo que puede ser percibido como una acción asistencialista. 
Aunque el gasto en salud aumenta, no se asignan recursos urgentes para medicinas y 
tratamientos de segundo y tercer nivel de salud a nivel nacional. En general, el PEF 2024 parece 
más una base electoral que una solución a largo plazo para los problemas del país. 
 
Profeco tendrá 400 verificadores para Buen fin 

(2023-11-15, Redacción, Milenio Diario, . 16)  

El Buen Fin, un evento de compras en México, espera la participación de 100 mil comercios 
registrados, generando una derrama económica de 141 mil millones de pesos, según Héctor 
Tejada Shaar, presidente de Concanaco Servytur. La secretaría de Economía impulsará un 
código QR para verificar la participación de los comercios en el evento. Profeco desplegará más 
de mil 400 verificadores y atenderá quejas de 7 a 21 horas en sus oficinas y módulos. 
 
Esperan derrama de 141 mil mdp en El Buen Fin 

(2023-11-15, Braulio Carbajal, La Jornada, . 24)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) estima una derrama económica de más de 141 mil millones de pesos para la 
decimotercera edición del evento de ofertas El Buen Fin, del 17 al 20 de noviembre. Esto 
representaría un crecimiento del 5.2% en comparación con los 135 mil millones de pesos del año 
pasado. El presidente de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar, espera que esta sea la mejor 
edición de El Buen Fin hasta ahora. Por su parte, el subsecretario de Industria y Comercio de la 
Secretaría de Economía, Abel Romero López, invitó a los consumidores a razonar sus compras 
y apoyar a las pequeñas y medianas empresas. 
 
Rapiña en Acapulco amargó el Buen Fin: Concanaco. 
(2023-11-15, Santiago Rentería Nolasco, El Economista, . 33)  
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La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) informó que la rapiña, y no el huracán Otis, impidió que más tiendas en Acapulco 
participaran en El Buen Fin 2023. Según Héctor Tejada Shaar, dirigente de la Concanaco-
Servytur, entre 8 y 10 comercios de un total de 135 pertenecientes a la Asociación Nacional de 
Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) en Acapulco estarán abiertas para El Buen 
Fin 2023. Además, se espera una derrama económica de 141,000 millones de pesos durante el 
evento. Shaar también destacó que la realización del Tianguis Turístico 2024 en Acapulco 
acelerará la recuperación de los hoteles, restaurantes y comercios aledaños. 
 
Rapiña desmantela ventas del Buen Fin 

(2023-11-15, Luis Romero, El Sol de México, . 17)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha 
anunciado que solo el 10% de las empresas en el estado de Guerrero podrán ofrecer 
promociones durante el Buen Fin 2023, debido a los actos de rapiña que ocurrieron tras el paso 
del huracán Otis. El presidente de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar, afirmó que las rapiñas 
afectaron a las empresas más que los daños causados por el huracán. Por otro lado, el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) confirmó que se repartirá una bolsa de 500 millones de pesos 
para sorteos entre comercios y personas que realicen compras durante el Buen Fin. Se espera 
que esta edición del Buen Fin genere una derrama económica de 41 mil millones de pesos, con 
un aumento del 5% en las ventas en comparación con 2022. 
 
Ven derrama por 141 mmdp 

(2023-11-15, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 20)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) ha anunciado la 13ª edición del Buen Fin, que se celebrará del 17 al 20 de noviembre 
de 2023. Se espera una derrama económica de 141 mil millones de pesos, un aumento del 5% 
con respecto a 2022. El evento contará con la participación de 45 mil establecimientos. La 
subprocuradora Federal del Consumidor anunció que se desplegará un operativo nacional de 
vigilancia para asesorar y conciliar disputas. Además, se sortearán premios de 260 mil pesos 
para comercios y 250 mil pesos para consumidores. La Concanaco Servytur llamó a los 
consumidores a realizar compras razonadas durante el evento. 
 
Esperan que El Buen Fin deje ventas por 141 mmdp 

(2023-11-15, Alina Archundia Ramírez, La Razón de México, . 18)  

El Buen Fin 2023, un evento de compras en México, se espera que genere ventas por 141 mil 
millones de pesos, un 5% más que el año anterior, según el presidente de la Confederación de 
Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), Héctor Tejada. El evento se 
llevará a cabo del 17 al 20 de noviembre y permitirá a los consumidores verificar si las empresas 
están registradas a través de un código QR. Sin embargo, los comercios en Acapulco, que aún 
no se han recuperado por completo del huracán Otis y la rapiña, no podrán participar en El Buen 
Fin. Además, la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) 
solo tendrá entre ocho y diez unidades operativas en la zona afectada. 
 
Baja inflación debe impulsar al Buen Fin 

(2023-11-15, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  
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El Buen Fin 2023, un evento de compras en México, se espera que impulse las ventas en un 
momento económico favorable, con un crecimiento del 3.3% en la economía del país en el tercer 
trimestre de 2022 y una inflación del 4.26%, que ha ido a la baja. El presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (ConcanacoServytur), 
Héctor Tejada Shaar, destacó el crecimiento continuo de las ventas de El Buen Fin desde 2011. 
Las empresas participantes recibirán un código QR para demostrar su participación legal en el 
evento. Los artículos más vendidos incluyen ropa, calzado, pantallas y celulares. 
 
Esperan superar expectativas este buen fin 

(2023-11-15, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,17)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) espera que el Buen Fin de este año sea el mejor en términos de ventas, superando los 
141 mil millones de pesos generados el año pasado. El subsecretario de Industria y Comercio de 
la Secretaría de Economía, Abel Romero López, instó a los consumidores a respaldar a las 
pequeñas y medianas empresas y a valorar los productos nacionales. La Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) anunció operativos y brigadas itinerantes para verificar el cumplimiento 
de las ofertas. Se recomienda a los consumidores planificar sus compras, cotizar con anticipación 
y priorizar bienes duraderos o indispensables. El sorteo de ganadores se llevará a cabo el 8 de 
diciembre, y los premios se pagarán antes del 9 de enero de 2024. 

TREN MAYA 
 
Expropian 90 inmuebles para construcción del Tren Maya 

(2023-11-14, Víctor Gamboa, El Universal (sitio), )  

El gobierno de México ha expropiado más de 750,000 metros cuadrados de terreno para la 
construcción de los tramos 1, 2, 3, 6 y 7 del Proyecto Tren Maya, según un decreto publicado en 
el Diario Oficial de la Federación. La expropiación afecta a 90 inmuebles privados en varios 
municipios de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. La Secretaría de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) procederá a la ocupación inmediata de los 
terrenos. El proyecto del Tren Maya, con un recorrido de 1,526 kilómetros por la península de 
Yucatán, busca impulsar el desarrollo socioeconómico y turístico de la región. 
 
Gobierno expropia 90 predios más para el Tren Maya 

(2023-11-14, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El Gobierno ha expropiado 90 propiedades privadas en los estados por los que pasará el Tren 
Maya, con el fin de construir varios tramos del proyecto. La expropiación incluye más de 750 mil 
metros cuadrados ubicados en varios municipios. La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano procederá a la ocupación inmediata de los bienes. La Sedatu y la empresa Tren Maya 
deberán cubrir el monto de indemnización a los propietarios. Si los bienes no son destinados a 
las acciones del proyecto, los afectados podrán solicitar la insubsistencia de la expropiación. 
 
Proliferan fraccionamientos ilegales en torno a la ruta del Tren Maya 

(2023-11-14, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano Sustentable (Sedetus) ha detectado la 
especulación de tierras relacionada con el Tren Maya en Quintana Roo. La comercialización de 
fraccionamientos sin permisos ni servicios, principalmente en la zona norte del estado, ha llevado 
a la Sedetus a bajar anuncios de estas propiedades para evitar su venta. Aunque clausurar estos 
desarrollos es difícil, la Sedetus ha sancionado y expuesto a cinco agentes inmobiliarios en una 
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lista negra. En 2020, se denunció la existencia de 15,000 lotes de desarrollos ilegales en una 
zona de reserva ecológica en Cancún, pero algunos desarrollos continúan vendiendo lotes o 
viviendas a pesar de las clausuras. 
 
AMLO decreta expropiación de terrenos para cinco tramos del Tren Maya 

(2023-11-14, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un decreto para expropiar más de 750,000 
metros cuadrados de terrenos privados destinados a la extensión de múltiples tramos del 
proyecto del Tren Maya. La expropiación incluye construcciones e instalaciones en los terrenos 
y será indemnizada por Fonatur y la Sedatu. Además, se oficializó que los recursos por Derecho 
de No Residente (DNR) se destinarán a la empresa Tren Maya, S.A. de C.V. Este fideicomiso 
público se constituirá en los siguientes 60 días hábiles y concentrará la cuota de 687 pesos 
cobrada a cada turista extranjero en México. Anteriormente, el 20% de estos fondos se destinaba 
al Instituto Nacional de Migración (INM) y el 80% al Consejo de Promoción Turística de México. 
 
López Obrador ordena expropiación de 90 inmuebles en Chiapas, Yucatán y Quintana Roo 
para el Tren Maya 

(2023-11-14, Redacción, Sintesis (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha aprobado la expropiación de 90 
inmuebles privados en cuatro estados para dar seguimiento a las obras del Tren Maya. Los 
estados afectados son Chiapas, Tabasco, Campeche, Quintana Roo y Yucatán. La Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, a 
través de la empresa Fonatur Tren Maya, serán responsables de estas propiedades. La superficie 
total de los inmuebles expropiados es de más de 750 mil metros cuadrados. Se estima que la 
indemnización correspondiente será de 1.6 millones de pesos. 
 
López Obrador premia al encargado del AIFA, el Tren Maya y el aeropuerto de Tulum con 
ascenso militar 

(2023-11-14, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto ascender a Gustavo Ricardo Vallejo 
Suárez, responsable de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), del 
Tren Maya y el Aeropuerto Internacional de Tulum. Este ascenso ha generado controversia, ya 
que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) pidió investigar el uso irregular de al menos 39 
mil millones de pesos en la construcción del AIFA. Vallejo Suárez y otros dos ingenieros militares 
encargados de la construcción del AIFA, Ernesto Molina Guerra y Juan Fiscal Lucho, están entre 
los 23 militares señalados por la ASF por no comprobar gastos. A pesar de esto, el presidente 
propuso su promoción. Además, se propuso el ascenso de Raúl Manzano Vélez, ingeniero 
encargado del acueducto López Mateos en Calakmul, obra señalada por la ASF por la falta de 
comprobación de 439 millones de pesos. Estos ascensos serán ratificados por el Senado. 
 
Tren Maya: mucha clase a bajo costo 

(2023-11-15, Agencias, El Mañana TAMPS (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de transporte turístico y de carga, ha sido inaugurado por el presidente 
López Obrador. Este tren recorrerá 1,500 kilómetros a través de cinco estados del sureste de 
México, con el objetivo de promover el turismo y el desarrollo económico en la región. El proyecto 
ha sido criticado por su impacto ambiental y social, pero el gobierno afirma que se han tomado 
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medidas para mitigar estos efectos. El tren contará con diferentes tipos de vagones, incluyendo 
uno para pasajeros con discapacidad. Los boletos tendrán un costo de 60 pesos para pasajeros 
mexicanos y 80 pesos para pasajeros extranjeros. El proyecto ha sido financiado por el gobierno 
y por inversionistas privados. 
 
Más terrenos para el Tren Maya 

(2023-11-15, Redacción, Portavoz CHIS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un decreto para expropiar más de 75 
hectáreas en el sureste de México para la construcción de tramos del Tren Maya. El decreto 
incluye 90 terrenos privados en Palenque, Chiapas; Tenosique, Tabasco; Balancán, Tabasco; 
Escárcega, Campeche; Campeche, Campeche; Dzitbalché, Campeche; Maxcanú, Yucatán; 
Chocholá, Yucatán; Umán, Yucatán; Mérida, Yucatán; Kanasín, Yucatán; Tixpehual, Yucatán; 
Tixkokob, Yucatán; Cacalchén, Yucatán; Izamal, Yucatán; Bacalar, Quintana Roo; Felipe Carrillo 
Puerto, Quintana Roo; Othón Blanco, Quintana Roo; and Tulum, Quintana Roo. El Tren Maya es 
un proyecto de infraestructura, desarrollo socioeconómico y turismo que recorrerá 1,526 
kilómetros en cinco estados, interconectando ciudades y sitios turísticos. La expropiación de 
terrenos se justifica por su contribución al desarrollo socioeconómico y turístico de la región. 
Además, se ha creado un fideicomiso para el proyecto, financiado por los ingresos obtenidos de 
los turistas extranjeros que ingresan a México con fines turísticos. 
 
Premia AMLO al encargado del AIFA, el Tren Maya y el aeropuerto de Tulum con ascenso 
militar 

(2023-11-15, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso al Senado la promoción de Gustavo 
Ricardo Vallejo Suárez, encargado de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), del Tren Maya y el Aeropuerto Internacional de Tulum. Vallejo Suárez, junto con 
otros dos ingenieros militares, Ernesto Molina Guerra y Juan Fiscal Lucho, fueron señalados por 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF) por no comprobar gastos en la construcción del 
AIFA. A pesar de esto, López Obrador propuso la promoción de Vallejo Suárez a general de 
división de Estado Mayor. 

AIFA 
 
Aerolíneas tendrán regreso paulatino en Acapulco 

(2023-11-14, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco ha reanudado sus operaciones comerciales y de 
aviación general, 20 días después del paso del huracán "Otis". Las aerolíneas Aeroméxico, 
Volaris y Viva Aerobus han anunciado que reanudarán sus vuelos a Acapulco. El aeropuerto ha 
experimentado un aumento del 24.2% en el número de pasajeros entre enero y octubre de este 
año, según el Grupo Aeroportuario del Centro Norte (OMA). Aunque el aeropuerto aún tiene áreas 
de oportunidad, se considera seguro para operaciones comerciales. Entre los pendientes se 
encuentra la reparación de la barda perimetral, dañada por el huracán. El puente aéreo 
humanitario que transportó a casi 4,700 personas en 78 operaciones también ha sido finalizado. 
 
Desbalance 

(2023-11-15, Desbalance, El Universal, . 19)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha caído en el ranking de tráfico nacional, 
ocupando ahora el puesto 12. A pesar de los esfuerzos por atraer aerolíneas y ofrecer subsidios, 
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el AIFA ha manejado solo 183 mil pasajeros en vuelos nacionales en septiembre, su peor mes 
desde febrero. Se espera que la Categoría 1, que se recuperó en septiembre, ayude a aumentar 
el tráfico de pasajeros en la temporada de invierno. Por otro lado, Argentina ha sorprendido con 
un aumento del 23% en el tráfico de pasajeros en vuelos domésticos en septiembre, casi 
triplicando los resultados de México y Brasil. Además, el SAT revisa minuciosamente las facturas 
emitidas y recibidas por las empresas en diciembre, especialmente las no pagadas, para detectar 
posibles factureros. 
 
Costo del autobús que conecta el AIFA con el AICM 

(2023-11-15, Redacción, El Universal (sitio), )  

La empresa paraestatal Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) ha anunciado la apertura de 
una nueva ruta de autobús que conectará el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El servicio comenzará el 21 de 
noviembre de 2023 y tendrá un costo de $125 pesos por persona a partir de febrero de 2024. 
Hasta el 31 de enero de 2024, el servicio será gratuito. Habrá descuentos especiales para grupos 
de población específicos. La duración del viaje está estimada entre una hora y una hora y diez 
minutos. Los boletos se podrán adquirir en los puntos de venta de ASA en ambas terminales 
aéreas. 
 
Xóchitl Gálvez: Ejército debe limitarse a funciones que le marca la Constitución 

(2023-11-15, Víctor Gamboa, El Universal (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial de la alianza opositora, criticó el uso de las Fuerzas 
Armadas para combatir el crimen organizado, argumentando que la gente ya no las respeta. 
Gálvez sugirió que el Ejército debería regresar a ejercer las facultades que le confiere la 
Constitución, como atender a las familias en situación de desastre y hacerse cargo de la 
seguridad nacional del país. Además, expresó su descontento con la presencia del Ejército en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), afirmando que no ha disminuido la corrupción 
en las aduanas a pesar de la presencia de la Marina. Gálvez también argumentó que la Guardia 
Nacional debería tener un mando civil y tener facultades de investigación. 
 
Las aerolíneas tienen dudas de Mexicana 

(2023-11-15, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

Las aerolíneas en México tienen dudas sobre cómo Mexicana de Aviación operará con precios 
hasta un 20% más bajos que el mercado. Las empresas necesitan saber si se trata de subsidios 
o si se les dará un "piso parejo". La infraestructura del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) necesita fortalecerse, según Diana Olivares, presidenta de la Cámara Nacional 
de Aerotransportes (Canaero). Olivares también mencionó la necesidad de una mayor 
coordinación entre el AICM y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), así como una 
mejor conectividad terrestre. Alejandro Alonso, director general de Aerolíneas Ejecutivas, enfatizó 
la necesidad de una política aeronáutica de Estado a largo plazo y una buena financiación para 
la Agencia Federal de Aviación (AFAC). Las aerolíneas comerciales y privadas han comenzado 
a registrar todas las aeronaves nuevas en Estados Unidos que no podían volar a México. 
 
La Salle no cierra las puertas de regresar a la ONEFA 

(2023-11-15, Juan Carlos Machorro, Mi ambiente (Sitio), )  
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La Universidad La Salle, a través del coordinador general de Deportes, Francisco Fabián I. 
Álvarez, manifestó su interés en regresar a la Liga Mayor de la Organización Nacional Estudiantil 
de Futbol Americano (ONEFA). Aunque actualmente la universidad se encuentra en ligas de 
tocho bandera, se analizará la posibilidad de formar un equipo en ONEFA si el tocho crece de 
forma adecuada y la comunidad lo apoya. La institución busca competir dignamente y obtener 
resultados favorables. Además, se está trabajando en establecer programas de deporte en 
colaboración con fundaciones y otras instancias de enseñanza. La Universidad La Salle cuenta 
con 15 planteles en todo el país y participa en juegos deportivos nacionales con 1,800 
participantes en diversas disciplinas deportivas. 
 
Portal Político 

(2023-11-15, Redacción, H Grupo Editorial EDOMEX (Sitio), )  

El primer año de la gobernadora Delfina Gómez en el Estado de México se enfrenta a un 
presupuesto de aportaciones federales más bajo de lo esperado, lo que podría llevar a un 
aumento de impuestos y la solicitud de préstamos. A pesar de las promesas del presidente López 
Obrador de apoyar a la gobernadora, parece que el apoyo se limita a consejos y ornato, en lugar 
de un presupuesto adecuado. La falta de planificación urbana por parte de los municipios ha 
llevado a un crecimiento desordenado y descomunal en el Valle de México, lo que requiere una 
intervención del gobierno estatal para recuperar el liderazgo en este sentido. 
 
Crece 40% aviación ejecutiva en 2021, impulsada por vacunas 

(2023-11-15, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

El director general de Aerolíneas Ejecutivas, Alejandro Alonso, anunció que la aviación ejecutiva 
creció un 40% en 2021, gracias a la renta de aviones privados para viajar a Estados Unidos y 
recibir la vacuna contra el COVID-19. El Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT) se ha 
consolidado como una terminal aérea importante para la aviación ejecutiva, aunque el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) sigue enfrentando problemas de infraestructura. El 
AICM reducirá sus operaciones de 52 a 43 por hora debido a la falta de infraestructura terrestre. 
Por otro lado, se mencionó la necesidad de trabajar en conjunto con el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) y mejorar la conectividad terrestre. 
 
Un automovilista se encuentra en estado delicado, luego de chocar su automóvil contra 
un poste, al parecer el sujeto perdió el control de su unidad. 
(2023-11-14, Liliana Sosa, David Medrano, Canal 6 Multimedios, )  

Un automovilista se encuentra en estado delicado luego de chocar su automóvil contra un poste 
al parecer el sujeto perdió el control de su unidad mientras circulaba sobre la carretera que 
conecta el AIFA con la México - Pachuca el chofer fue trasladado a una unidad del IMSS para 
ser atendido 

.. 

 
 
El Duende, colaborador del programa, señaló que el INAI anunció la renuncia de su 
secretario ejecutivo y ex comisionado Óscar Mauricio Guerra. 
(2023-11-14, Carlos Loret de Mola, 96.9 W Radio, )  

El Duende colaborador del programa señaló que el INAI anunció la renuncia de su secretario 
ejecutivo y ex comisionado Óscar Mauricio Guerra quien el 2014 utilizó una tarjeta corporativa 

https://www.efinf.com/clipviewer/1f398e7abea4ba335376f425bee533eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3a73a6f6414f2b4e6f44e79aa85e5c8e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ffd25580204e7d51ba3c3a232839e77f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ffd25580204e7d51ba3c3a232839e77f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ab982b98152c7fab054e56fddb63dac4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ab982b98152c7fab054e56fddb63dac4?file


 

 

del INAI para pagar aproximadamente una cuenta de 20 mil pesos en un centro nocturno de 
Table Dance por lo que renuncia para no interferir con la investigación de estos recursos para 
pagar un recursos personal El Duende colaborador del programa detalló que en lo que va del 
penúltimo año del Presidente López Obrador el gobierno paso tijera en el sector salud y en el 
sector educación esto lo documenta el diario 24 Horas Los reportes de ejercicio de gastos de 
Hacienda en el periodo de enero a septiembre de este 2023 se otorgó menos recursos pero el 
gasto en aumento 150% para Sepropill quien se encrga de la conferencia matutina del Presidente 
López Obrador así como 70% más para AIFA el aeropuerto fantasma El Duende colaborador del 
programa mencionó que la alcaldesa de Sandra Cuevas recibió un arreglo floral de orquídeas en 
su oficina de parte del alcalde de Cuajimalpa 

.. 

 
 
Quien no conoce el populismo, está condenado a repetirlo. 
(2023-11-14, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

Quien no conoce el populismo está condenado a repetirlo El conductor David Páramo mencionó 
que al igual que antes parece que no avanzamos como país y no aprendemos de nuestros errores 
Contó al respecto una historia sobre la construcción de un edificio que fue apresurado porque iría 
el ex presidente José López Portillo para inaugurarlo en Reforma Esto es sólo uno de los 
interminables ejemplos que explican lo mal que dejaban a México bajo la idea del populismo hoy 
parece repetirse lo mismo con la Refinería Dos Bocas que inauguró la ex titular de la Sener Rocío 
Nahle Del mismo modo se repiten los errores por medio de los planes del presidente López 
Obrador como la compra de la extinta Mexicana de Aviación y el pago parcial a todos los que 
trabajaron ahí AMLO aseguró que Mexicana operará a partir de enero del 2024 pero todo sigue 
de cabeza porque no hay aviones de Boeing Se requieren certificaciones y otros trámites para 
poder operar legalmente Mexicana sería supervisada por la SEDENA y los primeros vuelos 
saldrían del AIFA al Aeropuerto Internacional de Tulum Con estas prisas sólo son caprichos lo 
que AMLO quiere que se alcancen Aeroméxico Volaris y Viva Aerobús competirían con Mexicana 
pero podría ser en vano porque no está todo en orden si de materia aérea se trata Parece que 
Mexicana es sólo un capricho de AMLO para que los demás digan que sí está cumpliendo a favor 
de México cuando en realidad no ha hecho nada memorable para bien 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Reapareció "Juanito" en el tablero político 

(2023-11-14, Redacción, Candelero CDMX (sitio), )  

En las elecciones de 2007, Morena ganó cinco alcaldías en la Ciudad de México, incluyendo la 
de Gustavo A. Madero, que fue ganada por el hoy Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar 
García Harfuch. Sin embargo, en 2009, el PAN recuperó el gobierno de la alcaldía, encabezado 
por Francisco Chíguil Figueroa. En 2012, Chíguil Figueroa se convirtió en diputado federal. En 
2015, el PRD volvió a ganar la alcaldía, ahora encabezada por Francisco Chíguil. En 2018, 
Chíguil fue diputado local y, en 2021, fue candidato a diputado federal. En las elecciones de 2021, 
Morena ganó nuevamente la alcaldía, ahora encabezada por Francisco Chíguil. En otras noticias, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la refinería Dos Bocas en Tabasco. 

SICT 
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Suben casetas de peaje a Acapulco; temporada de Fin de Año 

(2023-11-15, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha autorizado un 
aumento del 3% en las tarifas de las autopistas en México a partir del 15 de noviembre de 2023. 
Este aumento permitirá que los recursos recaudados por peaje se utilicen para cubrir los gastos 
de operación y conservación de los tramos carreteros. Los costos de las casetas pueden variar 
por redondeo para cada tipo de vehículo y respecto al incremento promedio. La autopista 
Cuernavaca-Acapulco, por ejemplo, tendrá un aumento de 3 pesos para automóviles y motos, 
mientras que la autopista México-Puebla aumentará en 6 pesos para automóviles y motos. Esta 
medida ha sido criticada por algunos sectores empresariales, argumentando que afectará el 
turismo en la región. 
 
¿Podrá Mexicana de Aviación ofrecer boletos baratos? Cuestiona Canaero ante costos del 
sector 

(2023-11-14, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) ha expresado su desconcierto por la promesa 
de Mexicana de Aviación de ofrecer boletos un 20% más baratos, ya que los altos costos de la 
industria no permiten una reducción significativa en los precios. La presidenta de Canaero, Diana 
Olivares, cuestionó cómo la aerolínea estatal lograría esta reducción, sugiriendo que podría ser 
a través de subsidios. Por otro lado, Olivares lamentó las condiciones en las que se encuentra la 
infraestructura del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM), instando a un mayor 
presupuesto para su renovación y mantenimiento. La Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció que Mexicana de Aviación comenzará con una 
flota de Embraer debido a retrasos en la entrega de los aviones Boeing 737 solicitados 
originalmente. 
 
Una industria de mucho peso 

(2023-11-15, Redacción, El Financiero, . 9)  

El autotransporte terrestre en México es el medio más utilizado para el traslado de mercancías y 
personas. Representa el 5.5% del PIB del país y genera alrededor de 2 millones de empleos 
directos. El sector de carga mueve 556 mil millones de toneladas al año, equivalente al 3.2% del 
PIB, con un parque vehicular de 606 mil camiones. El sector de pasaje mueve 5.0% del total de 
pasajeros en el país, con un parque vehicular de 79,654 autobuses. El autotransporte terrestre 
es una actividad de alto riesgo, con una tasa de siniestralidad de 1.9 por cada 100 vehículos y 
6.5 por cada 100 conductores. El 90% de los accidentes de tránsito son causados por el factor 
humano. La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones 
(ANPACT) trabaja para mejorar la seguridad en el autotransporte terrestre mediante la adopción 
de tecnologías como el Sistema de Control de Tracción (SICT), que ayuda a prevenir accidentes 
y reducir la siniestralidad. 
 
ANPACT, Nafin y Bancomext firman convenio para potenciar financiamiento en el sector 
de transporte 

(2023-11-14, Lilia González, El Economista (sitio), )  

La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT) 
ha firmado un convenio de colaboración con Nafin y Bancomext para aumentar la colocación de 
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créditos y promover la modernización de flotas vehiculares en el sector de transporte. El 
transporte juega un rol fundamental en la economía mexicana, aportando alrededor del 6% del 
PIB nacional. La alianza busca incrementar créditos y promover la modernización de flotas 
vehiculares, fortaleciendo la capacitación y la integración en el sector de transporte, en un 
contexto de retos y oportunidades para la economía nacional. Hasta el momento, Nafin y 
Bancomext han destinado financiamientos por un valor de entre 60,000 y 70,000 millones de 
pesos al sector automotriz en general, de una cartera total de 600,000 millones de pesos. La 
ANPACT y Nafin también han firmado un acuerdo para financiar a transportistas pequeños, con 
un fondo de 2,000 millones de pesos. 
 
Aeropuerto de Acapulco reanuda vuelos comerciales tras paso del huracán Otis 

(2023-11-14, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado la 
conclusión del puente aéreo humanitario del Aeropuerto Internacional de Acapulco, que ha 
ayudado a evacuar a miles de personas tras los daños causados por el huracán Max. A partir del 
13 de noviembre, el aeropuerto reanudará sus operaciones comerciales y generales para vuelos 
nacionales. Además, las aerolíneas Aeroméxico, Vivaaerobus y Volaris comenzarán a cobrar 
regularmente sus tarifas a los distintos destinos, incluyendo Acapulco. La SICT también ha 
anunciado que las bandas de equipaje internacional operarán como la única sala de reclamo de 
equipaje de forma temporal. 
 
La información sobre el costo del servicio de grúas es nula, señalan diputados 

(2023-11-14, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha sido instada por los 
diputados Héctor Chávez Ruiz y Miguel Ángel Torres Rosales, ambos del PRD, a fijar las tarifas 
máximas para los permisionarios del servicio de arrastre y salvamento. Los diputados han 
propuesto una reforma a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal para garantizar 
que los permisionarios cumplan con las tarifas establecidas por la SICT. La iniciativa también 
busca mejorar la transparencia y la claridad en las tarifas establecidas para el servicio de grúas, 
con los permisionarios obligados a mostrar en un lugar visible el tabulador de tarifas autorizadas 
y a informar a los consumidores sobre el costo del banderazo y el cobro por kilómetro recorrido 
antes de la prestación del servicio. 
 
SICT mantiene acciones para recuperación de comunicaciones tras pasó de "Otis" 

(2023-11-14, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha implementado un 
programa de recuperación de las comunicaciones terrestres y aéreas en Guerrero, México, 
después del paso del huracán "Otis". En términos de carreteras, se han reparado y reencarpetado 
tramos afectados por deslaves, derrumbes y cortes, y se ha rehabilitado un puente dañado. Las 
comunicaciones aéreas se han restablecido con la implementación de un puente humanitario que 
ha trasladado a miles de personas y toneladas de equipo técnico y suministros. El Aeropuerto 
Internacional de Acapulco ha reanudado las operaciones diurnas de vuelos regulares nacionales. 
En términos de telecomunicaciones, se han instalado antenas con conectividad a internet y se ha 
restablecido la conectividad móvil en el aeropuerto. 
 
Acapulco: Aerolíneas que vuelan tras reapertura del Aeropuerto 
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(2023-11-14, Redacción, America Retail (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco ha reanudado sus operaciones a vuelos comerciales 
casi tres semanas después del paso del huracán Otis. La reapertura del aeropuerto fue 
confirmada por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) a través 
de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). Durante el periodo en el que estuvo habilitado el 
puente aéreo, más de cuatro mil personas fueron evacuadas y se transportaron más de 18 
toneladas de víveres. La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, celebró la reapertura, 
destacando la unidad y esfuerzo de todos. Sin embargo, solo operan las aerolíneas con destinos 
nacionales. 
 
¿Cuándo estará lista la sede para el Tianguis Turístico Acapulco 2024? 

(2023-11-14, Miriam Paredes, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El Grupo Mundo Imperial ha anunciado que el Expo Mundo Imperial y el hotel Palacio Mundo 
Imperial estarán listos para el Tianguis Turístico de México a partir del 1 de febrero, con 700 
habitaciones disponibles. El hotel Princess Mundo Imperial aún no tiene una fecha de reapertura 
definida. El Aeropuerto de Acapulco ha reiniciado operaciones de aviación comercial, según el 
Grupo Aeroportuario del Centro Norte. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes ha señalado que las bandas de equipaje internacional operarán como la única sala 
para reclamo de equipaje de forma temporal. La feria Tianguis Turístico de México se llevará a 
cabo del 8 al 12 de abril, un mes después de la fecha programada. 
 
¿Podrá Mexicana de Aviación ofrecer boletos baratos? Cuestiona Canaero ante costos del 
sector 

(2023-11-15, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) ha expresado su desconcierto por la oferta 
de boletos 20% más baratos por parte de Mexicana de Aviación, la aerolínea estatal, debido a 
los altos costos de la industria. La presidenta de Canaero, Diana Olivares, ha cuestionado de 
dónde provendrán estos precios más bajos, sugiriendo que podrían ser subsidiados. Además, 
Olivares ha criticado las condiciones de la infraestructura del Aeropuerto Internacional de Ciudad 
de México (AICM), destacando la necesidad de más presupuesto para su renovación y 
mantenimiento. Por otro lado, la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT) ha anunciado que Mexicana de Aviación comenzará con una flota de Embraer debido a 
un retraso en la entrega de los aviones Boeing 737 solicitados. 
 
Expiden NOM para señalética en obras carreteras y vías urbanas 

(2023-11-15, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) pondrá en vigor la 
"Norma Oficial Mexicana NOM-086-SCT2-2023, Señalamiento y dispositivos para protección en 
zonas de obras viales". Esta normatividad, aprobada por el Comité Consultivo Nacional de 
Normalización de Transporte Terrestre, busca incrementar la seguridad vial en las vías generales 
de comunicación de jurisdicción federal. La norma, que entrará en vigor en 60 días, establece 
que el señalamiento y los dispositivos de protección deben facilitar la comprensión de las 
indicaciones a los usuarios, incluyendo peatones, ciclistas y conductores de vehículos. Se 
cancela la "NOM-086-SCT2- 2015 Señalamiento y dispositivos para protección en zonas de obras 
viales" y se establece un plazo de 30 días para corregir cualquier señalamiento o dispositivo que 
no cumpla con la norma. 
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Aeropuerto de Acapulco ya opera de manera regular en horario diurno 

(2023-11-15, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha estado trabajando 
para recuperar las comunicaciones terrestres y aéreas en Guerrero después del huracán Otis. 
Se han reparado y reencarpetado los tramos afectados por deslizamientos, derrumbes y cortes 
en las carreteras, y se han rehabilitado los puentes dañados. En cuanto a las comunicaciones 
aéreas, se ha establecido un puente humanitario que ha transportado a más de 4,700 personas 
y se han realizado operaciones aéreas para trasladar a médicos y personal de apoyo. Además, 
se han instalado antenas con conectividad a internet mediante el satélite bicentenario y se ha 
restablecido la conectividad móvil en el Aeropuerto. 
 
La SICT continúa recuperando comunicaciones del Aeropuerto de Acapulco 

(2023-11-15, Alejandro Torres, Vuela América (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha implementado un 
programa de acciones para la recuperación integral de las comunicaciones aéreas en Guerrero 
tras el huracán Otis. El puente humanitario Acapulco-Ciudad de México ha trasladado a 4,771 
personas y 18 mil toneladas de equipo técnico de telecomunicaciones y víveres. El Aeropuerto 
Internacional de Acapulco ha reiniciado las operaciones diurnas de vuelos regulares nacionales 
y se espera que los vuelos nocturnos se reanuden a partir del 24 de noviembre. El personal 
técnico de SENEAM ha aumentado la capacidad del espacio aéreo y se han realizado mejoras 
en la infraestructura del aeropuerto para garantizar la seguridad de las operaciones aéreas. ASA 
ha suministrado turbosina a las aerolíneas durante el puente aéreo humanitario. Se han instalado 
antenas con conectividad a internet y ya hay conectividad móvil en el aeropuerto. 
 
Recuperan vías aéreas y terrestres en Guerrero 

(2023-11-15, Redacción, La Razón de México, . 20)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha trabajado para 
recuperar las comunicaciones terrestres y aéreas en Guerrero, tras el paso del huracán Otis. Se 
han rehabilitado 23 puntos de la red carretera, incluyendo autopistas y carreteras libres de peaje, 
para restablecer el tránsito vehicular. Además, el puente humanitario Acapulco-Ciudad de México 
ha trasladado a 4,771 personas, incluyendo evacuados y personal de apoyo. El Aeropuerto 
Internacional de Acapulco ha comenzado a operar vuelos regulares diurnos, y se espera que los 
vuelos nocturnos estén disponibles a partir del 24 de noviembre. La SICT continúa trabajando 
para recuperar las comunicaciones y la infraestructura de transporte en Guerrero. 
 
Suben tarifas de peaje en casetas de 39 carreteras, como la de Acapulco  
(2023-11-15, Redacción, Animal Político (sitio), )  

A partir del 15 de noviembre de 2023, las tarifas de peaje de algunas autopistas operadas por el 
Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) subirán en promedio un 3% respecto a la tarifa 
anterior. Entre las autopistas afectadas se encuentra la México-Acapulco, que costará 603 pesos 
en lugar de 585 pesos. En total, 39 carreteras y un puente nacional operados por Fonadin verán 
aumentos en sus tarifas. Los recursos recaudados por el peaje se utilizarán para cubrir los gastos 
de operación y conservación de las autopistas. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) había frenado un aumento de tarifas en febrero de 2023, pero finalmente 
se implementarán en noviembre. 
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Más de cuatro mil personas transportadas en puente aéreo desde Acapulco 

(2023-11-15, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha informado 
que el puente humanitario aéreo Acapulco-Ciudad de México ha trasladado a 4,771 personas 
durante su implementación. De ellas, 4,150 fueron evacuadas y 621 eran personal médico y de 
apoyo. El puente humanitario, establecido en colaboración con Aeroméxico, VivaAerobus y 
Volaris, ha transportado un total de 31,585 personas, incluyendo 26,814 por vía terrestre. 
Además, se han transportado 18,333 toneladas de equipo técnico de telecomunicaciones y 
víveres. A partir del 24 de noviembre, el Aeropuerto Internacional de Acapulco comenzará a 
operar por la noche, tras los trabajos de mantenimiento tras el paso del huracán Otis. Grupo 
Aeroméxico reanudará sus operaciones comerciales a Acapulco con dos vuelos diarios a partir 
del 20 de noviembre. 
 
Otra más sobre los embates contra la propiedad comunal y ejidal 
(2023-11-15, Redacción, Astro Labio TAMPS (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha sido acusada de 
corrupción y violaciones a la Ley General de Transparencia en relación con la expropiación de 
tierras para una concesionaria de carreteras. En una comparecencia ante el Tribunal Unitario 
Agrario, la representación de la SICT admitió haber firmado un convenio de ocupación que 
previamente habían negado existir. Además, se reveló que la SICT había ocultado información a 
los ejidatarios, lo que también es una violación de la Ley General de Transparencia. Los 
ejidatarios han presentado una demanda de amparo contra el convenio de ocupación, lo que ha 
llevado a la suspensión provisional de la ocupación. Se ha solicitado a la Procuraduría Agraria la 
documentación relacionada con el caso. Los ejidatarios acusan al titular de la SICT, Jorge Nuño 
Lara, de corrupción y falsedad. 
 
Suben casetas de peaje a Acapulco; temporada de Fin de Año 

(2023-11-15, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado un 
aumento del 3% en las tarifas de las autopistas en México a partir del 15 de noviembre de 2023. 
Este ajuste permitirá que los recursos recaudados por peaje cubran los gastos de operación y 
conservación de las carreteras. Por ejemplo, en la autopista Cuernavaca-Acapulco, el peaje para 
automóviles aumentará de 585 a 603 pesos, mientras que para motos aumentará de 292 a 301 
pesos. El puente carretero instalado por la SICT tras el huracán Otis en Acapulco fue levantado 
el 5 de noviembre, permitiendo la evacuación de 12,944 personas afectadas. Los empresarios 
de Acapulco han solicitado facilidades para que los turistas puedan visitar el puerto durante la 
temporada de fin de año. 
 
Polémica por fondo de siete mil millones 

(2023-11-15, El Paìs, La Tarde TAMPS (sitio), )  

La Cámara de Diputados ha aprobado una ampliación de 7.189 millones de pesos al presupuesto 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), un fondo no 
contemplado en el proyecto de Presupuesto de Egresos para el próximo año. La SICT ha 
asegurado que los recursos serán invertidos en el mejoramiento de la red ferroviaria y de 
telecomunicaciones en los Estados, así como en caminos y carreteras. La oposición ha advertido 
que estos recursos de libre disposición podrían ser utilizados con fines electorales. El proyecto 
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de presupuesto anual para la SICT era de 78.499 millones de pesos, pero el Congreso autorizó 
finalmente un gasto de 85.688 millones. La ampliación se dio en el rubro presupuestal de 
"Fortalecimiento para el desarrollo de la infraestructura estatal". Las bancadas opositoras han 
acusado la falta de transparencia de esta bolsa, que no cuenta con etiquetados ni reglas de 
operación. 
 
Más de cuatro mil personas transportadas en puente aéreo desde Acapulco 

(2023-11-15, Redacción, A21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) reportó que el puente 
humanitario aéreo Acapulco-Ciudad de México ha trasladado a 4,771 personas desde su 
implementación el 27 de octubre hasta el 12 de noviembre. De estas, 4,150 fueron evacuadas y 
621 fueron médicos, técnicos y personal de apoyo. Además, el puente trasladó a 18,333 
toneladas de equipo técnico y víveres. La SICT también informó que el Aeropuerto Internacional 
de Acapulco reiniciará operaciones nocturnas el 24 de noviembre, después de trabajos de 
mantenimiento debido al huracán Otis. Grupo Aeroméxico reanudará operaciones comerciales a 
Acapulco con dos vuelos diarios a partir del 20 de noviembre. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Pierde PEMEX 232 mdp por huachicol 
(2023-11-14, Redacción, De Luna QROO (Sitio), )  

El robo de gasolinas, diésel y crudo continúa siendo un problema para Petróleos Mexicanos 
(Pemex), con pérdidas de más de 231.8 millones de pesos en los primeros nueve meses de 2023. 
Esto representa un aumento de casi 60% en comparación con las pérdidas del año pasado. El 
número de tomas clandestinas también ha aumentado, alcanzando las 10,271 perforaciones en 
2023. A pesar de los esfuerzos para combatir el huachicol, las pérdidas de Pemex durante esta 
administración superan en un 158.3% a las del gobierno anterior. Hidalgo es el estado con el 
mayor número de tomas clandestinas, seguido de Jalisco, Estado de México, Veracruz y Puebla. 
Además, Grupo México acordó reparar vías y remediar el ambiente en el Tren Transístmico. 
 
Vendedores ambulantes regresan a las márgenes de las vías del tren en Huixtla 

(2023-11-14, Diario del Sur, Amílcar García, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

Vendedores en Huixtla, Chiapas, están ocupando de manera provisional un espacio donde se 
retiraron las vías del tren transístmico para llevar a cabo trabajos de rehabilitación. Aunque saben 
que tendrán que desocupar en cualquier momento, aprovecharán la temporada navideña para 
vender sus productos. Saúl Morales, quien ha vendido ropa en el lugar durante 30 años, destaca 
que esta actividad le ha permitido brindar educación a sus hijos. Aunque antes eran más de 200 
vendedores, ahora solo hay alrededor de 20. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Presupuesto 2024: autoritario e insensible 

(2023-11-15, Jorge Romero Herrera, El Universal, . 17)  

El Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024 
fue aprobado por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, con el respaldo de los diputados 
oficialistas y sus aliados. Sin embargo, este presupuesto ha sido criticado por su insensibilidad e 
indolencia, ya que recorta recursos de instituciones como el Poder Judicial, el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones y la Fiscalía General de la República. También se han desaparecido 13 
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fideicomisos que representaban más de 15 mil millones de pesos. Además, se ha recortado el 
presupuesto del Instituto Nacional Electoral, lo que podría afectar la organización de las 
elecciones de 2024. El presupuesto también presenta insuficientes recursos para programas 
sensibles como el Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres 
Trabajadoras, los refugios para mujeres violentadas y el Programa para el Adelanto, Bienestar e 
Igualdad de las Mujeres. Este presupuesto, que endeuda al país con más de 2 billones de pesos, 
es considerado insensible e indolente. 
 
PAN propone crear ley de emergencia y, nuevamente, fondo para reconstruir Acapulco 

(2023-11-14, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados propuso la creación de un fondo para reconstruir 
la infraestructura afectada por el huracán "Otis" en Acapulco, México. Se propone que este fondo 
se construya con recursos asignados por la Cámara de Diputados en el Presupuesto de Egresos 
de la Federación. La iniciativa también busca garantizar la seguridad jurídica de los damnificados 
y establecer medidas de prevención y protección. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, entre otras dependencias, ejecutaría las acciones para la 
reconstrucción en coordinación con el sector privado. La Secretaría de Gobernación sería 
responsable de coordinar el trabajo de las dependencias federales y órganos autónomos. 
 
Cerca del cielo 

(2023-11-15, Carlos Ornelas, Excélsior, . 13)  

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, ha presentado una visión triunfante 
de la educación en México, destacando el aumento del presupuesto para estudiantes. Sin 
embargo, el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2023 muestra que el gobierno federal 
sólo ha presupuestado menos de la mitad de lo que la secretaria presumió para el próximo año. 
Además, cerca del 7.5% de las escuelas de educación básica no tienen electricidad, más del 
40% no tienen computadoras y menos del 50% están conectadas a internet. Más del 20% no 
tienen agua potable y cerca del 18% carecen de bebederos. A pesar de esto, el PEF 2024 no 
destina fondos para la reconstrucción de Guerrero, donde el huracán Otis causó daños en al 
menos 340 escuelas. Aunque la secretaria destacó el fortalecimiento de la infraestructura escolar, 
docentes de varias partes del país denuncian que se instalan antenas de la red Edusat donde las 
escuelas no tienen electricidad. 
 
Del dicho al hecho... 
(2023-11-14, Redacción, La Región Tamaulipas TAMP (sitio), )  

El alcalde de Victoria, Eduardo Gattás Báez, ha afirmado que el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PREF) 2024 incluye recursos federales para la construcción de la segunda línea del 
acueducto Guadalupe Victoria. Sin embargo, el gasto público todavía no ha sido publicado en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), lo que significa que la inversión está en peligro. Además, 
se necesitan recursos federales extraordinarios para la reconstrucción de Acapulco, que fue 
devastado por el huracán Otis. Por otro lado, el alcalde Gattás Báez busca mejorar su imagen 
antes de su reelección en 2024, invirtiendo en infraestructura vial. En otro tema, el excanciller 
Marcelo Ebrard Casaubón ha confirmado su apoyo a López Obrador a cambio de nominaciones 
a cargos de elección popular, lo que ha llevado a algunos de sus seguidores en Tamaulipas a 
renunciar a su asociación civil. Por último, la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz ha recibido críticas 
por quedarse callada durante un discurso debido a una falla en el teleprompter, lo que ha llevado 
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a sus seguidores a recordar la fallida convocatoria de un evento de Morena encabezado por la 
doctora Claudia Sheinbaum Pardo. 
 
Diputada de Morena critica al PAN por CFE 

(2023-11-14, Diario de Querétaro, Karen Munguía, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

La diputada local de Morena, Andrea Tovar Saavedra, criticó a los legisladores del PAN por culpar 
a la Federación de las fallas en el suministro de energía eléctrica, a pesar de haber votado en 
contra del presupuesto de egresos de la Federación, que incluye recursos para el mantenimiento 
de la infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Tovar Saavedra señaló que 
el presupuesto de egresos de la Federación para 2024 destina 197 mil millones de pesos para el 
mantenimiento de subestaciones de la CFE, pero los diputados del PAN votaron en contra de 
dicho presupuesto. Además, cuestionó la represión de manifestantes por parte de la Secretaría 
de Gobierno, destacando que todos tienen derecho a manifestarse y expresarse. 
 
PEF 2024 reduce recursos a áreas prioritarias en Sinaloa 

(2023-11-14, Redacción, Río Doce SIN (sitio), )  

El Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 para Sinaloa, México, muestra 
una disminución real del .7% en comparación con el año anterior. Esta reducción afectará 
principalmente obras y programas sociales, educación, agricultura y desarrollo rural, asistencia 
social y el fortalecimiento de los municipios. El Ramo 33, que financia la infraestructura básica, 
educativa y de salud, verá una variación real de menos 1.7% en comparación con 2023. El Ramo 
28, que financia programas de educación superior, también se verá afectado con una variación 
real de menos .1%. La diputada federal por el PRI, Paloma Sánchez, ha expresado 
preocupaciones sobre la dificultad de atender los rubros de salud, campo, infraestructura 
carretera y atención a la sequía con los recursos asignados. 
 
Desobedientes y el desaire de Xóchitl 
(2023-11-14, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El presidente López Obrador visitó Sonora, donde prometió avanzar en infraestructura y 
desarrollo urbano, incluyendo la finalización de un hospital para agosto. Varios funcionarios 
públicos de Sonora felicitaron al presidente por su cumpleaños, incluyendo a Lorenia Valles y 
Jorge Taddei, ambos inscritos para la senaduría de Morena. Sin embargo, no todos los inscritos 
se unieron a las felicitaciones, y se les instruyó a no hacer "show" durante la visita del presidente. 
La directora del DIF en Sonora, Lorenia Valles, felicitó al presidente y le deseó salud y sabiduría. 
El secretario de Infraestructura, Omar del Valle Colosio, también felicitó al presidente, 
agradeciéndole por celebrar su cumpleaños en Sonora. Sin embargo, otros funcionarios como 
Adolfo Salazar Razo y Ramón Flores permanecieron tranquilos y sin aspavientos. El presidente 
prometió volver a inaugurar un hospital en septiembre antes de dejar el poder. Xóchitl Gálvez, 
candidata presidencial del Frente Amplio por México, se negó a tomarse una foto con Guillermo 
Padrés, exgobernador de Sonora. 
 
Distrito de riego del pueblo yaqui será inaugurado en junio de 2024; AMLO entrega objetos 
sagrados repatriados 

(2023-11-14, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración del Acueducto 
Yaqui y del Distrito de Riego 018 del Pueblo Yaqui en febrero y junio de 2024, respectivamente. 
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La construcción del acueducto requerirá una inversión de cinco mil millones de pesos, financiada 
por el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024. López Obrador destacó la importancia de 
la infraestructura hidroagrícola para garantizar el acceso al agua en la región. Acompañado por 
el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo, y el 
subdirector general de Infraestructura Hidroagrícola de Conagua, Aarón Mastache Mondragón, 
el presidente formalizó las fechas de inauguración durante su visita a la comunidad de Huírivis, 
Sonora. 
 
Del dicho al hecho... 

(2023-11-14, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )  

El alcalde de Victoria, Eduardo Gattás Báez, afirma que en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PREF) 2024 hay recursos etiquetados para la construcción de la segunda línea del 
acueducto Guadalupe Victoria. Sin embargo, el gasto público aún no ha sido publicado en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), lo que significa que la inversión está en el aire. Por otro 
lado, el alcalde Gattás Báez busca mejorar su imagen antes de las elecciones de 2024, invirtiendo 
en infraestructura vial. Sin embargo, esto no resuelve el problema de los baches en la ciudad, ya 
que durante más de dos años no hubo inversión federal en este rubro. 
 
PRISMA EMPRESARIAL 

(2023-11-14, Gerardo Flores, Lord Molécula Ofical CDMX (sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) ha criticado la aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, afirmando que responde a criterios 
políticos y es anticonstitucional debido a su alto endeudamiento público. El presupuesto aprobado 
para 2024 representa un espacio fiscal del 0.9% del PIB, un 60% menor que el de 2023. El Centro 
de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) también ha advertido que el presupuesto 
implica un endeudamiento sin precedentes del 5.4% del PIB, lo que tendrá consecuencias para 
futuras administraciones y generaciones. Además, la falta de recursos para la política pública y 
la provisión de bienes y servicios puede afectar el bienestar de la población a largo plazo. 
 
REPORTE LEGISLATIVO, SENADO DE LA REPÚBLICA: MARTES 14 DE NOVIEMBRE DE 
2023  
(2023-11-14, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La Sen. Mónica Fernández Balboa del Grupo Parlamentario Morena remite su Informe de 
Actividades Legislativas, correspondiente al segundo año de ejercicio de la LXV Legislatura. Las 
Comisiones Unidas de Zonas Metropolitanas y Movilidad, y de Estudios Legislativos, Primera, 
proponen la reforma y adición de diversas disposiciones de la Ley de Caminos, Puentes y 
Autotransporte Federal, la Ley General de Cambio Climático y la Ley de Infraestructura de la 
Calidad. El Sen. Antonio García Conejo del Partido de la Revolución Democrática exhorta a la 
Cámara de Diputados a etiquetar 300 mil millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el ejercicio fiscal 2024. Esto se destinaría a un fideicomiso o fondo federal de 
ayuda para el puerto de Acapulco y otros municipios de Guerrero afectados por el huracán "Otis", 
para la reconstrucción de viviendas y la infraestructura turística. El Sen. Ismael García Cabeza 
de Vaca del Partido Acción Nacional propone la cancelación de 35 Normas Oficiales en materia 
de salud, publicadas en el Diario Oficial de la Federación en junio de 2023, en el suplemento del 
Programa Nacional de Infraestructura de la Calidad 2023. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/226865e74b96c175b1446fb622b7a30d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ba274202e55613e14c61db188ea1909a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c994da467e5275c23d1c80db4b82bd8c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c994da467e5275c23d1c80db4b82bd8c?file


 

 

El paquete que dañará la imagen de los diputados 

(2023-11-14, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El paquete económico 2024, que incluye el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), ha 
sido aprobado por la Secretaría de Hacienda. Sin embargo, el Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado (CEESP) ha criticado la aprobación, argumentando que está basada en 
criterios políticos y que el endeudamiento público es excesivo e inconstitucional. El presupuesto 
aprobado para 2024 representa un espacio fiscal de solo el 0.9% del PIB, un 60% menos que en 
2023. Además, el presupuesto implica un endeudamiento sin precedentes del 5.4% del PIB. Por 
otro lado, se ha destacado que los diputados de la LXV Legislatura, en particular los de Morena 
y sus aliados, no han creado una partida especial o un fondo de emergencia para atender los 
daños causados por el huracán Otis en Acapulco y otros municipios de Guerrero. 
 
Muere "El Arqui" Benavides, reconocido periodista, conductor de noticias e ícono de la 
televisión regiomontana 

(2023-11-14, Redacción, Pan y Circo (Sitio), )  

El arquitecto Héctor Benavides Fernández, figura destacada de la televisión regiomontana, 
falleció recientemente. La Cámara de Diputados ha recortado 6.299 millones de pesos del 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024. Este recorte afecta a ocho 
fondos, incluido el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), que financia 
obras y acciones sociales para personas en situación de pobreza extrema. El Ramo 33 también 
ha sido recortado, afectando a ocho fondos que financian acciones específicas como salud, 
seguridad pública, educación e infraestructura social. El Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2024 fue aprobado sin recursos para Guerrero. En otro tema, los cibercrímenes de 
guerra, que afectan la infraestructura estratégica de un país, no están cubiertos por el Estatuto 
de Roma, que establece los crímenes perseguidos por la Corte Penal Internacional (CPI). 
 
Es un "tema partidista" la llegada de José Chedraui a Morena: Céspedes 

(2023-11-14, Redacción, La Jornada de Oriente PUE (sitio), )  

El gobernador de Puebla, Salomón Céspedes Peregrina, se reunió con el senador Alejandro 
Armenta Mier para trabajar por la unidad en el movimiento lopezobradorista. Cuatro morenistas 
que aspiraban a contender por la candidatura a la alcaldía de Puebla decidieron apoyar al 
empresario José Chedraui Budib. Céspedes Peregrina destacó que el Presupuesto de Egresos 
de la Federación para 2024 prioriza temas como la seguridad, el impulso al campo y la 
infraestructura. Aunque no se incluyeron recursos para la Línea Metropolitana del Metrobús, se 
espera que los recursos federales lleguen este año para iniciar los trabajos. El gobernador 
condenó el transfeminicidio de Melani y aseguró que se investigará a fondo. También anunció 
que organizará dos eventos para su informe de gobierno, uno ante el Congreso y otro para la 
ciudadanía. 
 
Publican en el DOF el Decreto de Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 
2024 

(2023-11-14, Redacción, Arriba el Campo (Sitio), )  

El Diario Oficial de la Federación ha publicado el decreto de la Ley de Ingresos de la Federación 
para el Ejercicio Fiscal 2024, que entrará en vigor el 1 de enero del próximo año. Se espera un 
total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos en ingresos, con una recaudación federal 
participable de 4 billones 564 mil 924 millones de pesos. El Ejecutivo Federal, a través de la 
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Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se autoriza a contratar y ejercer créditos por un monto 
de endeudamiento neto interno de hasta un billón 990 mil millones de pesos. Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) también pueden obtener endeudamiento 
neto interno y externo. El presupuesto de egresos de la Federación 2024 incluye ingresos por 
proyectos de infraestructura productiva de largo plazo de inversión financiada directa y 
condicionada de la CFE por un total de 267 mil 863.1 millones de pesos. La Ciudad de México 
también se autoriza un endeudamiento neto de 2 mil 500 millones de pesos para financiar obras 
contempladas en su presupuesto de egresos. 
 
Las consecuencias educativas del capitalismo 

(2023-11-14, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

El gobierno mexicano ha sido criticado por su manejo de la pandemia de COVID-19, 
especialmente en términos de salud y educación pública. Se estima que alrededor de 334,000 
mexicanos han muerto a causa del virus, aunque los expertos creen que el número real podría 
ser mucho más alto. Además, se han reportado secuelas a largo plazo, como enfermedades 
respiratorias y problemas de salud mental. En cuanto a la educación, México fue el país de la 
OCDE con el cierre de escuelas más prolongado, lo que resultó en una mayor brecha de 
desigualdad. A pesar de la transición a la educación en línea, muchos estudiantes carecían de 
los recursos tecnológicos necesarios para participar plenamente. En el Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2024, el gobierno no aumentó el monto destinado a la educación, lo que ha 
llevado a críticas sobre la falta de inversión en infraestructura y tecnología educativa. Se insta a 
un cambio de rumbo en el país para priorizar la educación y mejorar las condiciones de vida de 
los ciudadanos. 
 
DESDE EL PUERTO MÍTICO 

(2023-11-14, Luz María Rivera, EL Mercurio de Veracruz VER (sitio), )  

El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó el decreto que expide la Ley de Ingresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2024. El presupuesto de egresos de la federación se estima 
en 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, con 4 billones 942 mil 30.3 millones de pesos 
correspondientes a impuestos. Además, se autorizan créditos y empréstitos para el 
financiamiento del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, por un monto de 
endeudamiento neto interno hasta por un billón 990 mil millones de pesos. El decreto también 
contempla el endeudamiento neto de 2 mil 500 millones de pesos para la Ciudad de México. Se 
destaca una inversión de 267 mil 863.1 millones de pesos en proyectos de infraestructura de la 
CFE. 
 
PAN propone crear ley de emergencia y, nuevamente, fondo para reconstruir Acapulco 

(2023-11-14, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados propuso la Ley de Emergencia para la 
Reconstrucción y Recuperación Económica de Acapulco, que incluye la creación de un fondo 
para reconstruir la infraestructura dañada por el huracán "Otis". El fondo se financiaría con 
recursos asignados por la Cámara de Diputados en el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
Varios organismos, incluyendo la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
colaborarían en la ejecución de las acciones de reconstrucción. La iniciativa también busca 
proteger los derechos humanos, impulsar la recuperación económica y establecer medidas de 
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prevención y protección. La Secretaría de Gobernación coordinaría el trabajo de las 
dependencias federales y órganos autónomos involucrados. 
 
El comentario 

(2023-11-14, Redacción, Oro Radio OAX (sitio), )  

El gobernador Salomón Jara rendirá su primer informe de gobierno el 15 de noviembre, en el que 
se espera un acto protocolario para su mensaje oficial. Aunque es prematuro evaluar logros, se 
destacan los desafíos y proyectos pendientes. La carretera a la Costa y al Istmo, así como los 
caminos rurales, han experimentado retrasos y falta de presupuesto. También se observa un 
estancamiento en obras públicas, como la construcción de caminos locales, hospitales y 
escuelas. Se requiere una política turística seria y bien articulada, y se hace hincapié en la 
necesidad de abordar las obras malhechas de la administración anterior y aplicar la ley. Además, 
se menciona un recorte de más de 7 mil millones de pesos a Oaxaca en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2024. 
 
Proponen crear ley de emergencia y, nuevamente, fondo para reconstrucción 

(2023-11-15, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados propuso la creación 
de un fondo para reconstruir la infraestructura afectada por el huracán "Otis" en Acapulco, 
Guerrero. El fondo se financiaría con recursos del Presupuesto de Egresos de la Federación. Por 
su parte, directores de bancos importantes del país coincidieron en que se necesita un plan 
integral para la recuperación de Acapulco, incluyendo la rehabilitación de departamentos. Manuel 
Bartlett, director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), anunció que se destinarán 
2 mil millones de pesos para la reconstrucción de Acapulco. Andrés Manuel López Obrador 
anunció que se organizará la autoconstrucción de las 250 mil viviendas afectadas por el huracán, 
proporcionando materiales de construcción a las familias afectadas. Además, se enviarán 57 
toneladas de suministros a las comunidades afectadas. 
 
Es un "tema partidista" la llegada de Pepe Chedraui a Morena: Céspedes 

(2023-11-15, Redacción, La Jornada de Oriente PUE (sitio), )  

El gobernador de Puebla, Salomón Céspedes Peregrina, ha rechazado la llegada del priista Pepe 
Chedraui a Morena, afirmando que es un tema partidista. Céspedes Peregrina se reunió con el 
senador Alejandro Armenta Mier y el diputado federal Ignacio Mier para trabajar por la unidad del 
partido. En cuanto al Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024, Céspedes Peregrina 
destacó que Puebla recibirá recursos incluyentes, priorizando la seguridad, el impulso al campo 
y la infraestructura. Sin embargo, el presupuesto no contempla recursos para la Línea 
Metropolitana de la Red Urbana de Transporte Articulado (RUTA), aunque se espera que los 
recursos federales lleguen este año para iniciar los trabajos de instalación de la línea del 
metrobús. El gobierno también está organizando un segundo informe para la ciudadanía, que 
posiblemente contará con la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
La Cámara de Diputados vigilará que el PEF 2024 se ejerza con transparencia 

(2023-11-15, Redacción, Polígrafo Digital OAX (Sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, destacó la importancia de la 
rendición de cuentas y la transparencia en el uso de los recursos públicos, tras la aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024. Señaló que la Cámara de Diputados 
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cumplió con su obligación constitucional al aprobar el PEF 2024, tras cuatro días de debate y 35 
horas de discusión. Guerra Castillo subrayó que la Cámara se mantendrá vigilante del buen uso 
de los recursos, especialmente en la construcción de infraestructura, para mejorar la calidad de 
vida de los mexicanos. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
CFE destinará 2,600 mdp a reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-15, Antonio López, El Universal, . 2)  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, 
compareció ante las Comisiones Unidas de Energía e Infraestructura de la Cámara de Diputados, 
donde afirmó que la empresa está "más fuerte que nunca". Sin embargo, los legisladores de 
oposición acusaron a Bartlett de manejar una empresa "que lo que genera son fraudes, 
corrupción, transas y caos". Bartlett destacó que la CFE ha agregado 2 mil 600 kilómetros a la 
red nacional de transmisión y ha programado mil 189 obras, entre otras cosas. Por su parte, la 
oposición afirmó que las cifras de Bartlett son incorrectas y lo acusaron de "acomodarse el balón". 
Josefina Gamboa Torales, diputada del PAN, acusó a la CFE de generar fraudes, corrupción, 
transas y caos. En respuesta, Bartlett acusó a los opositores de apoyar a las grandes 
trasnacionales que compiten con la CFE gracias a la reforma energética de Enrique Peña Nieto. 
 
Reforma Energética sigue viva: Bartlett 

(2023-11-15, Ivonne Melgar, Excélsior, . 10)  

El director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, afirmó que no 
buscan un monopolio, sino un sistema con participación privada bajo el control de los mexicanos. 
Bartlett alertó a los legisladores de Morena y partidos aliados sobre intentos futuros de regresar 
al modelo privatizador de la reforma constitucional de 2014. Criticó a los expresidentes Vicente 
Fox y Felipe Calderón, así como a otros funcionarios, por buscar entregar la CFE a intereses 
extranjeros. Bartlett advirtió que los embates contra la CFE continuarán en el próximo periodo 
legislativo. 
 
Compañías petroleras alistan una campaña de perforación de pozos en Tamaulipas 

(2023-11-14, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El gobierno de Tamaulipas, México, firmará un convenio con la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH) para prepararse para una campaña de perforación de pozos en la Cuenca 
de Burgos, la Tampico-Misantla y el Cinturón Plegado Perdido. Esta campaña, que se llevará a 
cabo en los próximos meses, incluirá la perforación de 20 pozos en la Cuenca de Burgos y 10 en 
la Tampico-Misantla, así como actividades similares en el Cinturón Plegado Perdido. Este 
convenio, que busca fortalecer el vínculo entre la autoridad estatal y la CNH, es parte de los 
planes de desarrollo de la australiana Woodside Energy en el Cinturón Plegado Perdido. 
Tamaulipas cuenta con el 56% de los recursos prospectivos de petróleo y gas en México, y se 
espera una inversión de más de 45 mil millones de dólares en 25 años. 
 
Editorial // Indecencia republicana 

(2023-11-15, Editorial, La Jornada, . 4)  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha recibido una acción de inconstitucionalidad 
promovida por senadores contra la desaparición de algunos fideicomisos del Poder Judicial de la 
Federación (PJF). La asignación del expediente al ministro Javier Laynez Potisek, quien redactó 
disposiciones lesivas para el país durante la reforma energética del sexenio de Enrique Peña 
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Nieto, ha generado preocupación. Laynez Potisek ha sido criticado por su presunta participación 
en tráfico de influencias y su papel en la condonación de impuestos y evasión fiscal durante los 
gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Peña Nieto. Además, ha sido acusado de proteger 
a las rémoras del neoliberalismo en los organismos pretendidamente autónomos. Si la SCJN falla 
a favor de la coalición conservadora en este caso, se profundizará la sensación de que el PJF ha 
renunciado a su autonomía y se ha convertido en una facción más de la oposición de derechas. 
Esto podría acelerar la necesaria reforma del Poder Judicial para proteger la democracia. 
 
CFE será el gran facilitador de la relocalización, asegura Bartlett 

(2023-11-15, Alejandro Alegría, La Jornada, . 23)  

El director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, destacó durante 
su comparecencia ante diputados que la empresa estatal es financieramente más fuerte que 
nunca y un facilitador para las nuevas inversiones en el país. Bartlett Díaz señaló que la CFE ha 
aportado un volumen de energía 6.5% superior al generado en el mismo periodo del año anterior, 
y está lista para atender a los inversionistas interesados en instalarse en México. Sin embargo, 
advirtió que los embates y ambiciones en torno a la CFE siguen vigentes, con la reforma 
energética extranjerizante y los intereses oligárquicos. Además, anunció que la CFE destinará 
más de 2 mil 600 millones de pesos para la reconstrucción de la infraestructura eléctrica dañada 
por el huracán Otis en Guerrero, y que no se cobrará la energía en los próximos 4 meses a la 
zona afectada. 
 
En Puebla, nearshoring impulsaría inversiones en energías limpias 

(2023-11-14, Alejandro Benitez, México Export (Sitio), )  

El presidente del clúster energético de Puebla, Sergio Zugasti Mattar, ha destacado la 
importancia de aprovechar el potencial de generación de energías limpias en la región para atraer 
inversiones relacionadas con el nearshoring, un fenómeno que ha llevado a muchas empresas a 
migrar sus operaciones a México. Zugasti Mattar mencionó que empresas alemanas, francesas, 
inglesas y canadienses están interesadas en invertir en Puebla, pero hasta ahora no se ha 
concretado ninguna inversión debido a la reforma energética del gobierno federal. Sin embargo, 
se espera que se concreten inversiones para cumplir con la agenda ambiental 2030. El presidente 
del clúster también resaltó la importancia de capacitar al personal en instalaciones de energía 
solar y eólica para satisfacer la demanda de mano de obra calificada. 
 
Hoteleros de Ciudad del Carmen se lanzan contra los Airbnb; es una competencia desleal, 
aseguran 

(2023-11-14, Redacción, Por Esto QROO (sitio), )  

La competencia desleal y el crecimiento de los Airbnb están impactando negativamente al sector 
hotelero en Ciudad del Carmen, según Mauricio Arceo Piña, secretario de Turismo del Estado. 
Aunque la afluencia de personas ha aumentado, la falta de contratos a las empresas de la Isla 
ha agravado la situación financiera del sector. Alrededor de ocho hoteles en Ciudad del Carmen 
podrían cerrar, ya que están en venta. Arceo Piña señaló que la Secretaría de Turismo 
supervisará el servicio de hospedaje para asegurarse de que sean los hoteles los que lo ofrezcan. 
El sector hotelero buscará diseñar campañas de promoción turística con los recursos generados 
por el Impuesto Sobre Hospedaje. 
 
Destinará Gobierno Federal 2.600 mdp para Recontrucción de Acapulco, Manuel Bartlett 
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(2023-11-14, Redacción, TecnoEmpresa(Sitio), )  

El director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, informó que el gobierno 
federal destinará 2,600 millones de pesos para la reconstrucción del puerto de Acapulco y sus 
alrededores, tras el paso del Huracán Otis. Durante su comparecencia ante las Comisiones 
Unidas de Energía e Infraestructura de la Cámara de Diputados, Bartlett destacó los esfuerzos 
de la CFE para restablecer el suministro eléctrico en la zona dañada. Además, criticó la reforma 
energética, alegando que la extinción de la CFE y su entrega a intereses hegemónicos y 
oligárquicos ha fracasado. Bartlett destacó que la CFE se ha transformado en un conglomerado 
empresarial, liderando la generación eléctrica y manteniendo más de 45 millones de clientes. 
 
Comparece Manuel Bartlett; asegura que red eléctrica de Acapulco está levantada tras 
paso de 'Otis' 
(2023-11-14, Redacción, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, 
compareció ante las comisiones unidas de Energía y de Infraestructura de la Cámara de 
Diputados para informar sobre el estado de la infraestructura eléctrica en Acapulco, Guerrero, 
tras el paso del huracán 'Otis'. Bartlett Díaz aseguró que toda la red eléctrica de Acapulco ya ha 
sido levantada. En su mensaje inicial, el funcionario federal destacó que la CFE ha sido rescatada 
del marco jurídico de la reforma energética aprobada por el régimen anterior, que buscaba la 
desaparición de la empresa nacional. Bartlett Díaz denunció una "guerra judicial" contra la CFE, 
en la que están involucrados la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), los 
tribunales y los medios de comunicación. El funcionario federal señaló que la Cofece cuestiona y 
demanda cada acción de la empresa pública, pero se niega a investigar los monopolios privados. 
Además, Bartlett Díaz destacó que los tribunales en competencia económica protegen y 
garantizan los privilegios de los participantes privados, y los medios de comunicación 
desacreditan y calumnian a la CFE y sus directivos. A pesar de estos desafíos, Bartlett Díaz 
destacó que se ha logrado superar la trampa y rescatar a la CFE. 
 
Productores Independientes de Energía han causado daño a la CFE por 66 mil millones de 
pesos: Bartlett Díaz 

(2023-11-15, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), )  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, informó 
que los productores independientes de energía (PIE) han causado una afectación económica de 
66 mil millones de pesos a la CFE. Bartlett Díaz criticó que los PIE no entreguen la energía 
comprometida en su contrato, a pesar de cobrar el 100% de su producción. También señaló que 
los PIE se inventan supuestos excedentes y comercializan en un esquema ilegal de autoabasto, 
lo que representa el 43% del falso mercado, resultado de la Reforma Energética. Además, Bartlett 
Díaz anunció que, por instrucción presidencial, no se cobrará por el servicio eléctrico en las zonas 
afectadas por el huracán Otis durante los próximos cuatro meses. 

PRECANDIDATOS 
 
INE emite reglas y criterios para la realización de tres debates entre los presidenciables 
2024 

(2023-11-15, Redacción, La Crónica de Hoy, . 8)  

La Comisión Temporal de Debates del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó las Reglas 
Básicas para los debates presidenciales del Proceso Electoral Federal 2023-2024. Los debates 
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se llevarán a cabo en la Ciudad de México, tentativamente los días 7 de abril, 28 de abril y 19 de 
mayo, a las 20:00 horas. Las reglas establecen que los debates deben ser ejercicios que 
promuevan el libre intercambio de ideas, con formatos flexibles e innovadores, y temas que 
reflejen el interés de los mexicanos. Además, se establecieron criterios para la selección de 
moderadores, quienes deberán ser periodistas con experiencia en la cobertura de elecciones 
presidenciales. 
 
Morena alista para este domingo registro de Sheinbaum como precandidata única de la 4T 
a la Presidencia 

(2023-11-15, Redacción, Vivo Noticias OAX (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Morena, PT y Partido Verde, se 
registrará el domingo 19 de noviembre como precandidata única a la Presidencia. El líder de 
Morena, Mario Delgado, anunció que el registro se realizará en el World Tarde Center de la 
Ciudad de México. Delgado también expresó que su partido busca obtener las nueve 
gubernaturas y la presidencia de la República en las elecciones de 2024. El periodo de 
precampañas a nivel federal comenzará el 20 de noviembre. 
 
¿Cuándo Sheinbaum se registrará como precandidata presidencial única por Morena, 
PVEM y PT? 

(2023-11-15, Karla Velázquez, Vanguardia COAH (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia de México por la coalición Morena, PT y 
PVEM, se registrará el 19 de noviembre como precandidata única. El líder de Morena, Mario 
Delgado, anunció que el registro se realizará en el World Tarde Center de la Ciudad de México. 
Delgado señaló que la coalición busca obtener las nueve gubernaturas y la presidencia en las 
elecciones de 2024. El periodo de precampañas a nivel federal comienza el 20 de noviembre. 
 
DESTINO 2023La famosa reunión de morena y precandidatos 

(2023-11-15, Redacción, El Eco del Mante TAMPS (sitio), )  

Los simpatizantes de Morena se reunieron en un evento de unidad en el que se leyó una "cartilla" 
a los aspirantes. Entre los presentes estaban el Dr. Alberto Moctezuma Castillo, José Luis 
"Güero" Castellanos, Luis Gerardo Montes Vega, Coral Fentanes y Brígido Morales. La unidad 
en Morena es considerada fundamental para la consolidación de la Cuarta Transformación en El 
Mante. Se espera que Morena abra la convocatoria para sus procesos internos y anuncie el 
procedimiento de las encuestas para determinar la penetración en territorio de los pretensos. 
 
Clara Brugada se registra como precandidata única de Morena por la CDMX 

(2023-11-15, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  

Clara Brugada, actual alcaldesa de Iztapalapa, se ha registrado como precandidata única de 
Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En un video, Brugada Molina agradeció 
a todos los que hicieron posible su registro y llamó a la unidad dentro del partido para ganar las 
próximas elecciones de 2024. Invitó a Omar García Harfuch, quien ganó la encuesta general, así 
como a otros aspirantes, a unirse a su proyecto y formar parte del Consejo Asesor. Brugada 
busca convertirse en la primera mujer en encabezar la Ciudad de México. 
 
Marcelo Ebrard ve "metamorfosis" en Claudia Sheinbaum como precandidata de Morena 

(2023-11-14, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  
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Marcelo Ebrard, ex canciller de México, reveló en una entrevista con Ciro Gómez Leyva que ve 
una "metamorfosis" en Claudia Sheinbaum como precandidata del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena). Ebrard destacó su receptividad a sus planteamientos y su visión del país. 
Además, advirtió a Sheinbaum sobre los riesgos que podría enfrentar como presidenta ante 
Estados Unidos, especialmente si Donald Trump vuelve al poder. Ebrard reveló que su decisión 
de quedarse en Morena se basó en un acuerdo político con Sheinbaum, que incluía un 
reconocimiento por escrito de Ebrard como la segunda fuerza interna de Morena y el 
reconocimiento de irregularidades en la encuesta interna del partido. Según la última encuesta 
Metrics Mx, Sheinbaum lidera las preferencias rumbo a las elecciones de 2024, con más del 30% 
de ventaja sobre sus competidores. 
 
Tenemos confianza en el triunfo con nuestra precandidata Xóchitl Gálvez 

(2023-11-15, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez ha registrado su precandidatura para la Presidencia de la República 
por el PAN. El partido ha expresado su apoyo a Gálvez, destacando su liderazgo y conocimiento 
de los problemas de México. El PAN defiende que Gálvez es la mejor opción para vencer al 
populismo representado por Morena. El partido critica a Morena por la crisis de seguridad y la 
falta de recursos para la salud, entre otros problemas. Por otro lado, el PAN destaca el Estado 
de derecho y la defensa de la sociedad que representa Gálvez. Se insta a los panistas a apoyar 
la precandidatura de Gálvez y a mantener la esperanza que ha despertado en México. 
 
El 19 de noviembre Claudia Sheinbaum se registrará como precandidata única a la elección 
presidencial del 2024, Sheinbaum representará a la bancada de Morena y aliados. 
(2023-11-15, Edgar Galicia, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

El 19 de noviembre Claudia Sheinbaum se registrará como precandidata única a la elección 
presidencial del 2024 Sheinbaum representará a la bancada de Morena y aliados 

.. 

 
 
Claudia Sheinbaum se registrará como precandidata presidencial de Morena, el 19 de 
noviembre en el World Trade Center, informó Mario Delgado, líder nacional del partido. 
(2023-11-15, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

Claudia Sheinbaum se registrará como precandidata presidencial de Morena el 19 de noviembre 
en el World Trade Center informó Mario Delgado líder nacional del partido quien también resaltó 
la definición transparente de las demás candidaturas 

.. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Salieron por puente aéreo 4 mil 133 

(2023-11-15, David Vicenteño, Excélsior, . 20)  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco, Guerrero, ha reanudado sus operaciones comerciales 
y privadas después de 20 días de evacuaciones aéreas de civiles en coordinación con la Fuerza 
Aérea Mexicana. Durante este tiempo, 4 mil personas fueron evacuadas en 133 operaciones 
aéreas. La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informa que 10 mil miembros de la 
Guardia Nacional y 6 mil 500 del Ejército y Fuerza Aérea Mexicana continúan brindando apoyo a 
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los afectados por el huracán Otis. Se han distribuido alimentos, agua y enseres domésticos, y se 
ha preparado y servido más de 589 mil raciones de comida caliente. 
 
La Feria // Acapulco: la mañanera de José Andrés 

(2023-11-15, Salvador Camarena, El Financiero, . 38)  

El chef José Andrés, líder de World Central Kitchen, ha estado apoyando a las comunidades 
afectadas por el huracán Otis en Acapulco, México. A través de su organización, ha 
proporcionado miles de paquetes de comida a las familias que han sufrido la parálisis del puerto 
debido a la crisis. El gobierno mexicano ha proporcionado despensas y enseres, pero la sociedad 
ha sido la que ha sacado adelante al puerto. A pesar de la tragedia, el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, no ha visitado el puerto, alegando que no quiere ser provocado 
por sus adversarios. Mientras tanto, el ejército mexicano ha distribuido solo la mitad de la cantidad 
de agua necesaria para abastecer a la población de más de 800 mil personas. Aunque el chef 
José Andrés ha estado presente en la crisis, el gobierno ha mostrado una falta de empatía hacia 
los afectados. 
 
Atender a los no asegurados en Acapulco, tarea de la IP y el gobierno 

(2023-11-15, Sebastian Estrada, El Economista, . 9)  

La Asociación de Bancos de México ha tomado acciones para apoyar a los afectados por el 
huracán Otis en Acapulco. Más de 300,000 clientes podrán diferir sus pagos hasta por seis meses 
en créditos hipotecarios, de nómina, automotrices, para pymes, empresarial y agropecuario, entre 
otros. Los directivos de la banca reconocen que la reconstrucción para los sectores no 
asegurados será un gran reto, ya que la penetración de seguros en los departamentos es baja. 
La recuperación del sector hotelero, que está asegurado, podría ser más rápida. Los bancos, en 
conjunto con las aseguradoras, apoyarán la reconstrucción. El presidente y director general de 
HSBC México, Jorge Arce, instó a generar estrategias entre el sector público y privado para 
participar en la rehabilitación de la zona. Los directivos de BBVA y Santander México también 
enfatizaron la importancia de actuar rápidamente para atender a los departamentos vacacionales 
dañados y sin seguro. 
 
El AICM cierra dos locales del Sitio 300 

(2023-11-15, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 21)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha cerrado dos puntos de venta del 
Sitio 300, una agrupación de taxistas, por operar de forma irregular. Los locales carecían de las 
Tarjetas de Identificación Aeroportuarias (TIA) vigentes, necesarias para operar dentro de las 
instalaciones federales. El AICM ha habilitado nuevos puntos de venta en las Bandas de Llegada, 
a cargo de una empresa contratada por los permisionarios, para garantizar la venta legal, 
ordenada y segura de boletaje. La Secretaría de Marina tomó el control del AICM en octubre de 
2023, y desde entonces ha realizado auditorías para verificar el cumplimiento de las normas. La 
Agrupación: Taxistas Agremiados para el Servicio de Transportación Terrestre ha acumulado un 
adeudo de 60 millones de pesos con el AICM. 
 
México requiere consejos consultivos para impulsar las telecomunicaciones 

(2023-11-15, Redacción, El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, Coordinadora del Frente Amplio por México, ha propuesto la creación de consejos 
consultivos ciudadanos en telecomunicaciones para impulsar el crecimiento económico del país. 
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Gálvez criticó la falta de crecimiento en telecomunicaciones debido a la falta de conocimiento de 
la Cuarta Transformación, lo que está frenando a México. Además, denunció que la corrupción 
no ha disminuido como prometió el gobierno federal, y pidió que el ejército y la marina regresen 
a sus labores, dejando la administración de aeropuertos, puertos marítimos y aduanas a la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes y la Secretaría de Hacienda, respectivamente. 
Gálvez también destacó la necesidad de atender a los jóvenes en temas como vivienda, salud 
mental, seguridad y educación, y propuso una coalición entre el PAN, PRI y PRD en el estado de 
Guanajuato para ganar todos los distritos federales y crear un contrapeso en el país. 
 
Baja California Sur Santuario De Ballenas 

(2023-11-15, Redacción, Disenate Fashion CDMX (sitio), )  

La Bahía de Loreto en Baja California Sur, México, se prepara para recibir a más de mil ballenas 
azules y grises durante los meses de enero y febrero. Estos mamíferos migran desde las frías 
regiones del norte del Océano Pacífico para reproducirse y alimentarse en las aguas cálidas del 
Golfo de California. La Bahía de Loreto es uno de los principales puntos de concentración de 
ballenas, y empresas turísticas como Tours Loreto y Wild Loreto Tour ofrecen viajes para 
observar a estos animales en su entorno natural. Además del avistamiento de ballenas, la Bahía 
de Loreto ofrece una amplia gama de actividades turísticas, como buceo, pesca deportiva, 
ecoturismo y senderismo. 
 
AMLO quiere Maximato; Sheinbaum, su pelele 

(2023-11-15, Martín Moreno Durán, Sin Embargo (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, la candidata presidencial del partido Morena, ha sufrido varias derrotas que 
la han debilitado y devaluado en su intento por suceder a López Obrador. Sheinbaum ha sido 
relegada a ser un títere de López Obrador, quien busca instaurar un Maximato político a través 
de ella. Los candidatos de Morena en varios estados, así como el próximo Congreso, 
responderán a los mandatos de AMLO, no de Sheinbaum. El Gabinete de Sheinbaum también 
será impuesto por López Obrador, incluyendo las secretarías clave de Gobernación y Hacienda. 
Además, el Ejército y la Marina, enriquecidos y empoderados por López Obrador, le deberán 
lealtad a él, no a Sheinbaum. Este escenario se llama Maximato y Sheinbaum ha aceptado su 
condición de títere de López Obrador. 
 
Grupo criminal dominante en Periférico Ecológico 

(2023-11-15, Redacción, Periódico central PUE (sitio), )  

El artículo discute la ejecución de Rafael Melgarejo, alias "El Profe" o "El Jirafales", un excontador 
de Los Zetas, por un comando armado en Plaza One, Puebla. El autor sugiere que este crimen 
es indicativo de la entrada de un grupo criminal dominante en la región. Se menciona que 
Melgarejo había sido detenido anteriormente por la Marina Armada, pero fue liberado. El autor 
advierte que este incidente debe ser tomado en serio, ya que podría indicar una escalada de 
violencia en Puebla. El artículo también menciona la detención de Felipe Patjane Martínez, 
exalcalde de Tehuacán, en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en 2019. Se 
enfatiza que esta detención no fue política, sino el resultado de pruebas presentadas por los 
miembros del Cabildo y la Fiscalía Anticorrupción. El autor concluye que Patjane es un corrupto 
que saqueó las arcas de Tehuacán y que su defensa jurídica está perdida. 
 
Cierra AICM dos módulos de Sitio 300 
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(2023-11-15, Jorge X. López, 24 Horas, . 9)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha cerrado dos puntos de venta de 
Sitio 300 en la Terminal 1 debido a su operación irregular. Además, en la Terminal 2, se han 
habilitado espacios para la venta de boletos de estos taxis a petición de permisionarios y 
operadores. Durante las diligencias de verificación, que incluyeron la participación de la 
Secretaría de Marina, se detectaron conatos de violencia. Estas acciones permitirán al AICM 
recuperar adeudos y cobrar las contraprestaciones correspondientes, además de proteger la 
fuente de ingresos de los taxistas de Sitio 300. 
 
Surge incertidumbre sobre UMF del IMSS 

(2023-11-15, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El alcalde Armando Ayala Robles ha expresado su preocupación por la incertidumbre en torno a 
la construcción de la Unidad de Medicina Familiar del Instituto Mexicano del Seguro Social en 
Ensenada. Aunque el Comité Ciudadano de Seguimiento y Testimonio Social en el Proceso de 
Construcción del Hospital General Regional del IMSS no ha realizado reuniones, se ha sugerido 
la posibilidad de modificaciones a la propuesta original debido a recomendaciones de las 
autoridades aeronáuticas. El predio donde se realiza la construcción está cerca del aeropuerto 
militar de El Ciprés, y se han reducido las áreas de construcción para garantizar la seguridad de 
las actividades aéreas. Aunque se está construyendo el Hospital Regional del IMSS, no se 
conocen detalles sobre la Unidad de Medicina Familiar, Centro Social y campo de béisbol que se 
construirán en el mismo predio. 

CMIC 
 
Por falta de capacidad, tiran escombros en la vía pública y baldíos de Mazatlán 

(2023-11-14, El Sol de Mazatlán, Cobertura 360 (sitio), )  

El crecimiento de la industria de la construcción en Mazatlán ha llevado a un aumento en la 
contaminación ambiental, con residuos sólidos de construcción y demolición que se encuentran 
en la vía pública, lotes baldíos y cuerpos de agua. Aunque no hay plantas de reciclaje en la 
ciudad, los escombros pueden ser reciclados y reutilizados. Sin embargo, muchos escombros 
terminan en áreas verdes, predios abandonados, caminos vecinales, esteros o marismas. 
Actualmente, los escombros son llevados a dos predios que están rumbo al Venadillo, pero se 
espera que el nuevo relleno sanitario no acepte escombros. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción tiene un plan de manejo de residuos de la construcción y 
demolición, que incluye la separación y tratamiento adecuado de los escombros. Las multas por 
tirar escombros en lugares no permitidos van de 10 mil 374 pesos a 20 mil 748 pesos. 

CMIC ESTATALES 
 
CMIC Tijuana manifestó su inconformidad por la poca apertura a empresas locales para 
obras federales 

(2023-11-15, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) expresó su descontento por 
la falta de oportunidades para las empresas locales en las obras de construcción en Baja 
California. Gabriel Vizcaíno, Presidente de la CMIC Tijuana, señaló que las empresas locales 
no están participando en las obras de la misma manera que la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). Vizcaíno indicó que las empresas constructoras locales han demostrado ser los 
constructores de las ciudades y pidió una mayor apertura para la iniciativa privada en las obras 
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federales. Aunque se han tenido algunos acercamientos, el CMIC Tijuana sigue buscando la 
oportunidad de participar en las obras federales. 
 
CMIC espera incremento en obras públicas para el 2024  
(2023-11-15, Redacción, RR Noticias (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Querétaro buscará actualizar sus 
precios de obras para el sector público, pues esperan un incremento de estos proyectos desde 
la Secretaría de Desarrollo Urbano estatal y en los municipios, informó su presidente Óscar Hale 
Palacios. Recordó que gracias a los cambios en las administraciones municipales durante el 
2024, las diferentes empresas de la cámara están listas para participar en las licitaciones de sus 
distintos proyectos, incluso si deben adelantarlos en el primer semestre. 
 
Prevén crecer 10% sector de la construcción 

(2023-11-15, Ana Karina Vázquez, QRO Diario de Querétaro, . 1,3)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Oscar Hale 
Palacios, pronostica un crecimiento del 10% para la industria de la construcción este año. 
Alrededor del 90% de los socios de la organización se han beneficiado de esta tendencia. Sin 
embargo, Hale Palacios advierte que los recursos destinados para la licitación de obras públicas 
han disminuido en los últimos cinco años. A pesar de esto, se espera que las empresas socias 
tengan oportunidades en las convocatorias de licitación de obra en el próximo año, especialmente 
en proyectos de infraestructura energética y de agua anunciados por el gobierno estatal. Las 
obras relacionadas con la electricidad y las telecomunicaciones representaron el 6.9% del total 
del valor de la producción del sector de la construcción en Querétaro. 
 
Inauguran Encuentro de Negocios 2023 

(2023-11-15, Redacción, Uniradio Informa BC (Sitio), )  

El Encuentro de Negocios 2023 se inauguró en Hermosillo, Sonora, con la participación de 
empresarios, autoridades municipales y estatales. El evento, organizado por la Canacintra 
Hermosillo, busca fortalecer el sector industrial y generar empleos. En la inauguración estuvieron 
presentes el alcalde de Hermosillo, Antonio Astiazarán Gutiérrez, la secretaria de Economía, 
Margarita Vélez de la Rocha, y los presidentes de Index y CMIC, entre otros. El encuentro incluye 
mil 548 citas de negocios en dos días de trabajo, con la participación de más de 300 empresas. 
 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Estado de México 
(Inserción) 
(2023-11-15, Inserción, EDOMEX El Sol de Toluca, . 4)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Estado de México, felicita 
a la Gobernadora Constitucional del Estado de México, MTRA. DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ, por 
su cumpleaños. El presidente de la cámara, Ing. Arnulfo Martínez Sánchez, le desea salud para 
seguir trabajando por el desarrollo del Estado de México. 
 
Sube costo de viviendas a precios históricos 

(2023-11-14, Redacción, Agencias, El Tiempo COAH (sitio), )  

El precio de las viviendas en Chihuahua ha experimentado su mayor alza desde que se tiene 
registro, con un incremento de 11.6% en el tercer trimestre. El costo del suelo ha aumentado, hay 
escasez de personal en la construcción y el costo de la mano de obra es más alto, lo que ha 
llevado a una disminución en la producción y un aumento en los precios. La falta de mano de 
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obra es uno de los principales factores que ha afectado al sector, ya que se paga más y las 
construcciones se demoran. Según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), hay un déficit de más de 10,000 trabajadores en la ciudad. 
 
Empresas locales sin participar en obras federales: CMIC Tijuana 

(2023-11-14, Redacción, Monitor Económico BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Tijuana, representada por 
Gabriel Vizcaíno, expresó su descontento por la falta de apertura a las empresas locales para 
participar en las obras anunciadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. A pesar de 
la inversión récord en Baja California, las empresas constructoras locales no están participando 
como les gustaría. Vizcaíno pidió mayor inclusión de la iniciativa privada en los proyectos, ya que 
las empresas constructoras locales han demostrado ser los constructores de las ciudades. 
Aunque las obras serán ejecutadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Vizcaíno 
sugirió la posibilidad de subcontratos para las empresas locales, como se hizo en la construcción 
de la garita El Chaparral. 
 
Integran JMAS Y CMIC Comisión Mixta Para Mejorar Los Procesos De Infraestructura 
Hídrica  
(2023-11-14, Redacción, El Observador CHIH (Sitio), )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) de Chihuahua y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) han firmado un acta constitutiva para la creación de la 
Comisión Mixta JMAS-CMIC. Esta comisión tiene como objetivo promover una coordinación 
interinstitucional que contribuya en los proyectos de infraestructura del organismo operador del 
agua. Las acciones que realizará la comisión incluyen impulsar la participación de empresas 
afiliadas a la CMIC en las necesidades de infraestructura de la JMAS, proporcionar capacitación 
a los colaboradores de la JMAS, y colaborar en la conclusión de obras con mejores condiciones 
de calidad, tiempo y costo. La firma fue encabezada por el director ejecutivo de la JMAS, Alan 
Falomir, y el Presidente de la CMIC Chihuahua, Julio César Mercado. La comisión se reunirá 
mensual o bimensualmente. 
 
CMIC y SDUyE se reunirán el próximo miércoles; tramitología principal tema 

(2023-11-14, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Cesar 
Mercado Rodriguez, informó que el 21 de noviembre se llevará a cabo una reunión con la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología (SDUyE). El objetivo de la reunión es abordar los 
procesos de tramitología y resolver dudas del sector constructor. La CMIC y el Gobierno Estatal 
han mantenido una comunicación constante para evitar conflictos en materia de construcción. 
 
Exhorta CMIC a brindar mayor apertura para la IP en las obras federales 

(2023-11-14, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Tijuana ha expresado su 
descontento por la falta de oportunidades para las empresas locales en las inversiones 
anunciadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El Presidente de la CMIC Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, mencionó que a pesar de la inversión histórica en Baja California, las empresas 
locales no están participando como les gustaría. Vizcaíno destacó que las empresas 
constructoras locales han demostrado ser los constructores de las ciudades y pidió que se incluya 
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a las empresas locales en las obras. Actualmente, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
está a cargo de las obras anunciadas. Vizcaíno sugirió que las empresas locales podrían 
participar a través de subcontratos, como se hizo en la construcción de la garita El Chaparral. 
Aunque inicialmente se les dijo que no era posible participar en las obras federales, la CMIC 
Tijuana sigue buscando un acuerdo. 
 
Forman comisión mixta para proyectos hidráulicos 

(2023-11-14, El Diario, Francisco Córdova Romero, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) de Chihuahua y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) han firmado un acta constitutiva para establecer la primera 
Comisión Mixta entre ambas instituciones. La comisión, encabezada por el director ejecutivo de 
la JMAS, Alan Falomir, y el Presidente de la CMIC Chihuahua, Julio César Mercado, se reunirá 
mensual o bimensualmente para coordinar proyectos de infraestructura y resolver problemas 
interinstitucionales. Ambas organizaciones reconocieron la importancia de la relación 
constructiva entre ellas y la necesidad de institucionalizarla. 
 
Expectativas de crecimiento de obras públicas son bajas 

(2023-11-14, Guillermo Castillo, Publimetro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Querétaro, Óscar 
Hale, pronostica un crecimiento bajo de las obras públicas federales en la entidad para 2024, 
debido a las limitaciones presupuestales de instancias como la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Caminos y Puentes Federales (Capufe) y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). Hale señaló que las participaciones federales han disminuido 
durante la actual administración, y que los recursos para obras públicas se verán comprometidos 
debido a los cambios de gobierno a nivel federal y local. El sector de la construcción en Querétaro 
espera cerrar el año con un crecimiento del 10%. 
 
Empresas extreman precauciones por presencia de crimen en Michoacán: CMIC 

(2023-11-14, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

Antonio Jesús Tinoco Zamudio, presidente en Michoacán de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), expresó su desconocimiento sobre la presencia del Grupo 
Operativo Lagarto, una agrupación ilícita relacionada con el Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG) en la región de Tierra Caliente. Tinoco Zamudio destacó la importancia de la seguridad 
pública y la coordinación entre los niveles y las instancias de gobierno para garantizar el libre 
tránsito de la población y la confianza para realizar inversiones productivas. 
 
Sólo el 18% de las obras en Querétaro son públicas 

(2023-11-14, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha informado que el 18% de las obras reportadas por el INEGI en el estado son 
públicas. Sin embargo, esta cifra podría cambiar para el tercer trimestre del año. Según Hale 
Palacios, los porcentajes de distribución de las obras continúan siendo en su mayoría para el 
sector privado, ya que los recursos para licitaciones de obras públicas han disminuido en los 
últimos cinco años. Sin embargo, se espera que el próximo año haya oportunidades para las 
empresas socias de la CMIC debido a los proyectos de infraestructura en energía y agua 
anunciados por el gobierno estatal. 
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Prevén crecer 10% sector de la construcción 

(2023-11-14, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, pronostica un crecimiento del 10% para la industria de la construcción este año, con 
alrededor del 90% de los socios de la organización beneficiándose de esta tendencia. Sin 
embargo, Hale Palacios advierte que los recursos destinados a licitaciones de obras públicas han 
disminuido en los últimos cinco años, lo que podría afectar la cantidad de recursos públicos 
disponibles para el próximo año. A pesar de esto, se espera que haya oportunidades para las 
empresas socias en las convocatorias de licitación de obras en 2022, especialmente en proyectos 
de infraestructura en energía y agua anunciados por el gobierno estatal. Obras relacionadas con 
electricidad y telecomunicaciones representaron el 6.9% del valor total de la producción del sector 
de la construcción en Querétaro. 
 
Exhorta CMIC a brindar mayor apertura para la IP en las obras federales 

(2023-11-14, Redacción, El Heraldo BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Tijuana, encabezada por 
Gabriel Vizcaíno, ha expresado su descontento por la falta de apertura para las empresas locales 
en las obras de inversión anunciadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. A pesar 
de las inversiones históricas en Baja California, las empresas constructoras locales no están 
participando como les gustaría. Vizcaíno ha solicitado mayor apertura para la iniciativa privada 
en estas obras, que actualmente están siendo ejecutadas por la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Vizcaíno ha sugerido que las empresas locales podrían participar a través de 
subcontratos, como sucedió en la construcción de la garita El Chaparral. Aunque en un principio 
se les dijo que no era posible participar en las obras federales, la CMIC Tijuana sigue buscando 
un acuerdo para incluir a las empresas locales. 
 
Sube costo de vivienda a precios históricos 

(2023-11-14, El Diario de Juarez, Berenice Gaytán, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El precio de las viviendas en Chihuahua ha experimentado su mayor alza registrado en el tercer 
trimestre, con un incremento del 11.6%. Este aumento ha sido especialmente notable en la ciudad 
de Chihuahua, donde los precios aumentaron un 11.9%. La falta de mano de obra y el aumento 
del costo del suelo son factores que han afectado al sector de la construcción. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha informado de un déficit de más de 
10.000 trabajadores en la ciudad. La falta de vivienda económica es otro problema importante, lo 
que ha llevado a un aumento de las invasiones de predios y casas. El Infonavit ha propuesto 
utilizar fondos del instituto para la compra de reserva territorial en la que se construya vivienda 
económica. 
 
Entrega Gobierno de Sonora 111 toneladas de ayuda a familias afectadas en Guerrero por 
huracán Otis 

(2023-11-14, Redacción, NDS Noticias SON (Sitio), )  

El Gobierno de Sonora, a través del DIF Sonora, ha entregado 111 toneladas de víveres a la 
Secretaría de Marina para ayudar a las familias afectadas por el huracán Otis en la Costa de 
Guerrero. Esta entrega se suma a las 70 toneladas de apoyo enviadas a finales de octubre. La 
ayuda fue recolectada gracias a la colaboración de dependencias gubernamentales, cámaras 
empresariales y ciudadanos. Entre las cámaras que colaboraron se encuentran CANIRAC, 
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CANACINTRA Hermosillo, CMIC Sonora, CANACO ServyTur, CANACOPE, Hermosillo, la 
Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Sonora y AMMJE Hermosillo. La directora del DIF 
Sonora, Lorenia Valles Sampedro, agradeció a todas las personas que colaboraron en esta 
iniciativa. 
 
Investiga FGE denuncia de despojo que interpuso familia contra Gobierno de Frontera 

(2023-11-14, Lidiet Mexicano, Vanguardia COAH (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) está investigando una denuncia de despojo de un predio 
de más de 10 hectáreas en Frontera, Coahuila. La denuncia fue presentada por una familia de 
Monclova y por el municipio de Frontera, ambos afirmando ser los propietarios del terreno. La 
investigación se centrará en determinar quién tenía la posesión del predio y quién demostraba 
su propiedad. Se investigará si hubo una doble venta del terreno y quién vendió a ambas partes. 
Este caso salió a la luz cuando Laura Lizbeth Asís, esposa de Eugenio Williamson Yribarren, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, denunció que el 
municipio de Frontera estaba despojando ilegalmente su predio. Sin embargo, el municipio afirma 
que el terreno es de su propiedad, respaldado por documentos presentados por el director de 
Obras Públicas. 
 
Continuidad en obra pública, piden constructores 

(2023-11-14, Salvador 0. Nava Gomar, Fátima Paz Alfaro, Plana Noticias MICH (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Michoacán busca evitar 
que la obra pública se vea afectada durante el periodo electoral. El Presidente de la CMIC en 
Michoacán, Antonio Tinoco Zamudio, se ha reunido con autoridades estatales y municipales para 
asegurar que los proyectos y recursos de la obra pública no se politizan y continúan sin retrasos. 
Tinoco Zamudio destacó que el arranque de una obra es lo más costoso, por lo que se espera 
evitar que se detengan o suspendan los trabajos de construcción debido al impacto político 
electoral. 
 
Hace amarres Durazo con IP 

(2023-11-14, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, destacó la importancia de fortalecer la relación con el 
sector privado y promover la cultura empresarial en el estado durante el Encuentro de Negocios 
2023 organizado por Canacintra Hermosillo en colaboración con CMIC delegación Sonora e 
Index Sonora. Durazo enfatizó la necesidad de una "asociasonismo" para promover una cultura 
empresarial en Sonora. Durazo también destacó los avances en infraestructura, como el plan de 
unir Chihuahua con Guaymas, la modernización del puerto, la transformación de Obregón en una 
ciudad universitaria, la producción de energías limpias en Puerto Peñasco y el rediseño de la 
Comisión Sonora-Estados Unidos. Sin embargo, Durazo señaló que Sonora debería estar entre 
los primeros seis estados con mayores niveles de ventas internacionales, en lugar del octavo 
lugar actual. Jorge Aguirre Robles, presidente de CMIC Sonora, destacó la importancia de hacer 
negocios con otras entidades de Estados Unidos para asegurar mayores ventas internacionales 
para Sonora. Durazo también destacó que Hermosillo lidera en la generación de empleos 
formales entre las ciudades capitales del país. 
 
Compañías regias se apuntan para la reconstrucción 
(2023-11-14, Redacción, CMIC MX (sitio), )  
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León (CMIC) y Bimsa 
Reports están preparadas para participar en la reconstrucción de las zonas afectadas por el 
huracán Otis, siempre y cuando el gobierno federal presente su plan de inversión para la 
infraestructura urbana. Un estudio realizado por Bimsa Reports estima que la rehabilitación de 
los hoteles y restaurantes en los complejos hoteleros afectados costaría 17 mil millones de pesos, 
generando 10 mil empleos al año durante dos años. CMIC Nuevo León está interesada en 
participar en la reconstrucción, incluyendo la remoción de escombros y la limpieza general de los 
terrenos. Por otro lado, empresas afiliadas a la Asociación Nacional de Transporte Privado están 
apoyando a la Secretaría de la Defensa en el transporte de paquetes de enseres domésticos 
desde Tabasco a las zonas afectadas sin costo. 
 
Exhorta CMIC a brindar mayor apertura para la IP en las obras federales 

(2023-11-14, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), )  

El Presidente de la CMIC Tijuana, Ing. Gabriel Vizcaíno, expresó su preocupación por la falta de 
participación de las empresas constructoras locales en las grandes obras públicas en Baja 
California, que están siendo ejecutadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
Vizcaíno señaló que, si bien se reconoce la inversión federal en la región, las empresas locales 
no están siendo incluidas en las obras. El dirigente solicitó una mayor apertura para la iniciativa 
privada y la inclusión de las empresas locales en las obras públicas. Vizcaíno recordó que durante 
la construcción de la garita El Chaparral, la Sedena otorgó subcontratos a empresas locales, lo 
que podría ser una opción viable para las actuales obras. La CMIC Tijuana ha tenido 
acercamientos sobre este tema y espera llegar a un acuerdo para la participación de las 
empresas locales. 
 
Sedena "nos está comiendo el mandado", dice CMIC; pide más apertura a empresas 
privadas en obras 

(2023-11-14, Julieta Aragón Domínguez, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gabriel 
Vizcaíno, ha expresado su preocupación por la falta de participación de las empresas 
constructoras locales en las obras federales anunciadas por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador en Baja California. Vizcaíno señaló que, a pesar de la inversión federal sin precedentes 
en la región, las empresas locales no están participando como les gustaría, mientras que la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) está obteniendo la mayoría de los contratos. 
Vizcaíno instó a una mayor apertura para la iniciativa privada y pidió que las empresas locales 
sean incluidas en las obras anunciadas por el presidente López Obrador. 
 
Integran JMAS Chihuahua y CMIC comisión mixta para mejorar los procesos de 
infraestructura hídrica en el municipio 

(2023-11-14, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) de Chihuahua y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) han firmado un acta constitutiva para establecer la 
Comisión Mixta JMAS-CMIC. El objetivo de esta comisión es promover la coordinación entre 
ambas instituciones para contribuir a los proyectos de infraestructura del organismo operador del 
agua. La comisión trabajará para impulsar la participación de empresas afiliadas a la CMIC en 
las necesidades de infraestructura de la JMAS, proporcionar capacitación a los colaboradores de 
la JMAS, y colaborar en la conclusión de obras con mejores condiciones de calidad, tiempo y 
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costo. La firma del acta fue encabezada por el director ejecutivo de la JMAS, Alan Falomir, y el 
Presidente de la CMIC Chihuahua, Julio César Mercado. 
 
Realizará UADY su XVIII Feria de la Bolsa de Trabajo 

(2023-11-15, Redacción, Yucatán en Vivo YUC (Sitio), )  

La Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) realizará por primera ocasión el Congreso de 
Empleabilidad, en conjunto con la XVIII Feria de la Bolsa de Trabajo, en la sede estatal de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), este 15 de noviembre. 
 
Tendrá la CMIC presencia en SQ 

(2023-11-15, Karla Chacón, El Vigía BC (sitio), )  

Miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Ensenada se 
reunieron con el presidente del Concejo Municipal Fundacional (CMFSQ), Jorge Alberto López 
Peralta, con el objetivo de establecer un acercamiento y proponer mejoras en la infraestructura 
de San Quintín. 

Héctor Ramos García, vocero de la CMIC de Ensenada, señaló que la CMIC es un organismo a 
nivel nacional con más de 12 mil afiliados en todo el país. Su función principal es buscar 
oportunidades y mecanismos para fortalecer la industria, uno de los principales impulsores de la 
economía. 
 
TRANSFORMA ALCALDESA DE TIJUANA CALLE 12, JUNTO CON LA INICIATIVA PRIVADA  
(2023-11-15, Redacción, El Tijuanense BC (sitio), )  

Tijuana, Baja California., a 14 de noviembre de 2023.- La alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez 
en unión con la iniciativa privada, transformará la vida de al menos siete mil transportistas que a 
diario cruzan la frontera internacional por la calle 12, la segunda aduana más importante del país. 
 
Investiga Fiscalía invasión a predio 

(2023-11-15, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

Monclova, Coah.- Después de que Laura Asís Cipriano, esposa del líder de la CMIC, acusó al 
alcalde de Ciudad Frontera, Roberto Clemente Piña Amaya y al Ayuntamiento, de quererla 
despojar de un predio de casi 10 hectáreas en la colonia La Polka, la Fiscalía General de Justicia 
del Estado inició una investigación tras la denuncia de ambas partes, así lo confirmó el delegado 
regional Rodrigo Chairez Zamora. 
 
Coordina el Infonavit Feria de Vivienda y Derechos Sociales 2023 

(2023-11-15, Oscar Gil, Meridiano NAY (sitio), )  

Todo listo para realizarse la Feria de Vivienda y Derechos Sociales 2023,  coordinada por el 
INFONAVIT a desarrollarse este sábado 25 y domingo 26 de noviembre en la sede de las 
canchas de usos múltiples del parque La Loma, detalló el director del Infonavit en el estado Juan 
Manuel Cienfuegos, quien en rueda de prensa llevó la batuta de los pormenores del evento y 
responder a las dudas y preguntas por parte de la prensa local. "Por parte de los derechos 
sociales hemos logrado invitar a diferentes dependencias estatales y federales entre ellas la 
CONDUSEF, FONACOT, IMSS que van estar presentes con la atención al público con trámites 
de la subdelegación y sobre todo va a haber un stand de PrevenIMSS para la aplicación de 
vacunas contra el Covid y contra la Influenza, estará también PensionISSSTE, va estar también 
la Prodecon, va estar la Profeco que instalará un módulo de atención este fin de semana junto 
con nosotros para dar la atención al público, va estar la Canadevi, la CMIC, el AMPI, también va 
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a estar Iprovinay con los programas que tiene de vivienda no sólo para los trabajadores 
derechohabientes sino para el pueblo en general. También estará la Secretaria de Movilidad que 
tendrá un módulo de trámite de licencias. 
 
Tendrá la CMIC presencia en SQ 

(2023-11-15, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

Miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Ensenada se 
reunieron con el presidente del Concejo Municipal Fundacional (CMFSQ), Jorge Alberto López 
Peralta, con el objetivo de establecer un acercamiento y proponer mejoras en la infraestructura 
de San Quintín. Héctor Ramos García, vocero de la CMIC de Ensenada, señaló que la CMIC es 
un organismo a nivel nacional con más de 12 mil afiliados en todo el país. Su función principal es 
buscar oportunidades y mecanismos para fortalecer la industria, uno de los principales impulsores 
de la economía. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Falla en EU acuerdo por deudas de Azteca 

(2023-11-15, Staff, Reforma, . 1)  

TV Azteca, propiedad de Ricardo Salinas Pliego, no llegó a un acuerdo con los tenedores de 
bonos por 400 millones de dólares para reestructurar su deuda. Los tenedores de bonos exigen 
un pago en efectivo de 105 millones de dólares y solo están dispuestos a extender los 
vencimientos hasta 2030. La compañía ha estado en batallas legales en México y Estados Unidos 
después de dejar de pagar los intereses de los bonos en 2021. 
 
Nada detiene la extorsión telefónica desde la cárcel 
(2023-11-15, Enrique Gómez, El Universal, . 1,4)  

El Instituto Federal de Telecomunicaciones ha identificado un aumento en el uso de celulares y 
el intercambio de tarjetas SIM en los centros penitenciarios de México, lo que ha llevado a un 
incremento en las llamadas de extorsión realizadas desde las prisiones. En un monitoreo 
realizado en tres prisiones durante cinco años, se encontró que el número de celulares utilizados 
por semana aumentó de 597 en 2017 a 969 en 2021, y las llamadas de extorsión pasaron de 
44,718 a 76,474, con un pico de más de 163,000 en 2020. Expertos señalan que esto está 
relacionado con la impunidad a nivel nacional y se requiere mejorar los mecanismos de 
procuración de justicia para combatir este problema. 
 
Impugnan revés a fin de fideicomisos 

(2023-11-15, David Vicenteño, Excélsior, . 1,4)  

El gobierno de México ha impugnado la suspensión provisional concedida a la Asociación 
Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación, que 
congeló la eliminación de 13 fideicomisos del órgano judicial. El caso se ha turnado a un tribunal 
colegiado que determinará si confirma, modifica o revoca la sentencia en los próximos días. La 
suspensión congeló aproximadamente 15 mil millones de pesos destinados al apoyo de la 
población damnificada por el huracán Otis en Acapulco. 
 
En Morena, ni tribus ni cuotas: Sheinbaum y Delgado a Ebrard 

(2023-11-15, Jose A. Lopez, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Claudia Sheinbaum y Mario Delgado rechazaron el supuesto acuerdo con Marcelo Ebrard en 
Morena, afirmando que no se aceptan corrientes ni se reparten cuotas en el partido. Sheinbaum 
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afirmó que son un solo movimiento y que representan el anhelo del pueblo de México. Delgado 
enfatizó que en Morena están prohibidas las corrientes y las cuotas, y que cualquier cargo debe 
ser ganado a través de encuestas y el aval del Consejo Nacional. 
 
Entrevista López Obrador- Xi Jinping: fentanilo, el tema 

(2023-11-15, Alonso Urrutia, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, viajará a San Francisco para participar 
en la cumbre de la APEC, donde tendrá reuniones con el presidente de China, Xi Jinping, el 
primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, y el presidente de Estados Unidos, Joe Biden. 
Durante estas reuniones se abordarán temas como el tráfico de fentanilo, la migración y el control 
de drogas. México buscará fortalecer la relación bilateral con China y discutir proyectos de 
desarrollo que puedan ayudar a que la migración sea una opción y no una obligación. 
 
Ve JP Morgan a México como su oportunidad "número uno" de inversión 

(2023-11-15, Redacción, El Financiero, . 1,4)  

México ocupa el primer lugar en la lista de oportunidades de inversión para JP Morgan Chase, 
según el CEO de la institución financiera, Jamie Dimon. Destacó la capacidad empresarial del 
país, sus universidades, infraestructura y tecnología, afirmando que México tiene los elementos 
clave para un crecimiento económico sostenible. Dimon también mencionó la importancia del 
nearshoring y la colaboración entre México y Estados Unidos en términos de fortalecer las 
relaciones económicas bilaterales y explorar oportunidades de relocalización de las cadenas de 
suministro. 
 
El impacto del nearshoring en los estados será disparejo: Moody's 

(2023-11-15, Redacción, El Economista, . 1,42)  

Las entidades de la franja fronteriza del norte y de la región centro del país lideran la captación 
de Inversión Extranjera Directa (IED), debido a sus recursos, infraestructura y crecimiento 
económico. El impacto del nearshoring será desigual en cada estado, dependiendo de sus 
ventajas en recursos e infraestructura, y se concentrará en las entidades mejor posicionadas 
como Nuevo León, Jalisco, Estado de México y Guanajuato. El aumento de la IED apoya el 
crecimiento económico, la generación de empleo y el mejoramiento del perfil crediticio de los 
estados. 
 
Desperdicia oposición material por 8 mdp 

(2023-11-15, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4)  

Los partidos que integran el Frente Amplio por México (FAM), conformado por el PAN, el PRI y 
el PRD, gastaron 7.9 millones de pesos para celebrar una consulta directa en urnas que definiría 
a la virtual candidata presidencial para los comicios de 2024, pero al final las dirigencias la 
cancelaron. 

 
 
 
Magistrade fue asesinado por pareja 

(2023-11-15, Omar Hernández, El Heraldo de México, . 1,26)  

Arturo Medina Padilla, subsecretario de Derechos Humanos, ”áuaa, Población y Migración, de la 
Secretaría de Gobernación, informó que no se debe descartar ninguna línea de investigación 
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sobre la muerte del magistrade Jesús Ociel Baena Saucedo y su pareja Dorian Daniel Aceves 
Herrera, registrado el lunes pasado en Aguascalientes. 
 
Justicia, ni para víctimas ni para imputados 

(2023-11-15, Ernesto Santillán, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El sistema de justicia penal en México es percibido como corrupto e ineficiente debido a los altos 
niveles de impunidad en el país, lo que genera desconfianza ciudadana. La presunción de 
inocencia es uno de los derechos más vulnerados en el proceso penal, ya que la mayoría de las 
personas procesadas son enviadas a prisión preventiva sin una evaluación de riesgo adecuada. 
Además, el índice de impunidad en México es del 96.3%, siendo Hidalgo, Colima, Jalisco y 
Ciudad de México las entidades con mayores niveles de impunidad. 
 
Tandas del Gobierno presentan anomalías 

(2023-11-15, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1,3)  

El Programa de Microcréditos para el Bienestar, conocido como las "Tandas del Bienestar", ha 
sido objeto de irregularidades según un informe de la Auditoría Superior de la Federación. Se 
han detectado problemas como un padrón desactualizado, entrega de dinero sin cumplir 
requisitos legales y falta de reembolso por parte de los beneficiarios. La Secretaría de Bienestar 
también incumplió en la entrega de documentación y otorgó apoyos a personas que no cumplían 
con los requisitos de edad. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Ciudad Juárez, extorsiones y corrupción 

(2023-11-15, Martín Espinosa, Excélsior, . 12)  

En las elecciones municipales de 2021 en Chihuahua, Morena ganó en varios municipios, incluido 
Ciudad Juárez, pero el presidente municipal, Cruz Pérez Cuéllar, enfrenta acusaciones de 
corrupción. Además, la violencia ha aumentado en la ciudad, con más de mil homicidios este año. 
La situación ha generado preocupación en la comunidad y dentro de Morena, lo que plantea 
interrogantes sobre la integridad de la administración municipal. En Magdalena Contreras, Luis 
Gerardo El Güero Quijano, uno de los dos alcaldes del PRI en la CDMX, rendirá su segundo 
informe de gobierno. Su administración ha enfocado sus esfuerzos en la seguridad pública, 
ecología, obras y salud, logrando reducir la percepción de inseguridad de la población. En 
Querétaro, José María Chema Tapia, aspirante a la alcaldía por el Partido Verde, se consolida 
como el mejor perfil para arrebatar al panismo la capital del estado. Las encuestas muestran que 
tiene una amplia ventaja sobre otros candidatos de la 4T. La militancia del PT y de Morena 
también ven con buenos ojos su candidatura. 
 
Dinero, Fondos Y Valores // Banxico se adelantará a la Fed... otra vez 

(2023-11-15, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

El Banco de México ha cambiado su guía prospectiva sobre las acciones de política monetaria, 
eliminando la mención de que "será necesario mantener la tasa de referencia en su nivel actual 
durante un periodo prolongado". Esta decisión indica que el banco central podría comenzar un 
ciclo de relajamiento en su próxima reunión. La gobernadora del Banxico, Victoria Rodríguez, ha 
señalado que la reducción en la inflación ha sido significativa, lo que permite comenzar a discutir 
la posibilidad de ajustar la tasa de referencia a la baja. Sin embargo, se enfatiza que el problema 
inflacionario aún no está resuelto, con la inflación general y subyacente aún por encima de la 
meta. La mayoría de los analistas anticipan el primer recorte de 25 puntos base en la tasa objetivo 
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entre febrero y marzo de 2024. Esta decisión refuerza la previsión de que Banxico comenzará a 
recortar su tasa de interés antes que la Reserva Federal de Estados Unidos. 
 
Jaque Mate // Se lo lleva el tren 

(2023-11-15, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El gobierno de México ha aprobado un decreto que destina el dinero recaudado de los turistas 
internacionales por entrar al país al fideicomiso Tren Maya, S.A. de CV. Sin embargo, este desvío 
de fondos perjudica al turismo y al Estado de derecho. Además, el proyecto del Tren Maya no 
parece ser rentable, lo que ha llevado a los militares a buscar cubrir las pérdidas que generará el 
proyecto. La decisión de desviar los fondos destinados a promover el país en el extranjero para 
financiar el Tren Maya es un reconocimiento de que el proyecto no será rentable. 
 
Duda Razonable // Los lios en que andan los de enfrente 

(2023-11-15, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La discusión pública se ha centrado en la selección de los candidatos de Morena a las 
gubernaturas, dejando de lado lo que está sucediendo en la oposición. El PRI y el PAN han tenido 
problemas para seleccionar a sus candidatos en la Ciudad de México, y el PRD también enfrenta 
dificultades. Mientras tanto, Movimiento Ciudadano ha resuelto la selección de su candidato en 
Jalisco, pero podría perder Nuevo León debido a una decisión de la Suprema Corte. 
 
Ricos y Poderosos // Dinero: digital vs efectivo, la batalla 

(2023-11-15, Marco Antonio Mares, El Economista, . 33)  

A pesar de los avances en los pagos digitales en México, el uso de efectivo sigue siendo un 
desafío, especialmente para transacciones pequeñas. Aunque se espera que el número de 
usuarios de pagos digitales aumente a 78 millones para 2025, el 82% de las transacciones 
inferiores a 300 pesos todavía se realizan en efectivo. La adopción de pagos digitales en México 
sigue siendo más lenta que en otros países latinoamericanos, pero se espera que aumente con 
el uso de tecnologías digitales y la transformación de los bancos tradicionales. 
 
En Privado // Que no va a Acapulco por la investidura 

(2023-11-15, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha respondido a las críticas sobre su ausencia en 
Acapulco, afirmando que sí ha visitado el puerto en cuatro ocasiones, pero no ha proporcionado 
evidencia de estas visitas. López Obrador ha explicado que no ha ido a Acapulco para evitar 
provocaciones y proteger la investidura presidencial. Sin embargo, no ha presentado pruebas de 
sus visitas anteriores ni de su recorrido por las zonas afectadas. A pesar de esto, López Obrador 
ha anunciado que visitará Acapulco hoy. 
 
Nombres, Nombres y ... Nombres // Invertirá Mars 70 mdd en chocolates y confitería, Turín 
un bastión y más exportaciones a EU 

(2023-11-15, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

Gabriel Fernández, quien ha estado a cargo del segmento de dulces y chocolates de Mars en 
México desde 2016, ha logrado un crecimiento anual del 9% en los últimos cinco años. La 
empresa, que pronto cumplirá 35 años en México, ha mejorado la rentabilidad de su división de 
dulces y chocolates, que representa el 50% de la facturación de la compañía en el país. 
Fernández ha trabajado en el fortalecimiento de la red de abasto de Mars, expandiendo su 
presencia en autoservicios y tienditas. Además, Mars ha invertido 180 millones de dólares en los 
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últimos tres años y planea invertir otros 70 millones de dólares en los próximos dos años para 
expandir su capacidad de manufactura. 
 
La Quinta Transformación // El criterio de Hacienda 

(2023-11-15, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha sido involucrada indebidamente en un 
conflicto entre particulares con BanBajío, según José Luis Sanvicente, José Bertín Gutiérrez y 
Rubén Rodríguez. Alegan que la SHCP ha emitido un oficio que favorece a BanBajío, pero nadie 
ha visto dicho documento. El caso involucra la nulidad de convenios judiciales de dación en pago 
celebrados en la década de 1990, en los que se dieron acciones del banco a BanBajío. Los 
autores argumentan que la SHCP no puede emitir un oficio que favorezca a BanBajío, ya que no 
tiene competencia para hacerlo. La huelga de los trabajadores sindicalizados del Nacional Monte 
de Piedad está programada para el 19 de noviembre, a pesar de los intentos de mediación de la 
Secretaría del Trabajo. Los empleados afirman que la administración de Javier de la Calle está 
tratando de acabar con el sindicato y han enfrentado acoso y sanciones sin fundamento. Daniel 
Araf Hop, quien tiene deudas pendientes con la subsidiaria de Crédito Real, ha dispuesto 
indebidamente de la garantía inmobiliaria que tenía pactada con CReal Arrendamiento para 
dársela como garantía hipotecaria a BBVA. Esto podría considerarse un delito penal, ya que 
impide a CReal Arrendamiento ejercer la garantía pactada a su favor. El abogado Ulrich Richter 
ha iniciado un proceso de caducidad administrativa de registros de marcas de Google. Hasta 
ahora, se han notificado dos resoluciones de caducidad administrativa, de las cuales cuatro han 
sido impugnadas por Google. 
 
Coordenadas // El árbol y el bosque: México visto de fuera 

(2023-11-15, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El CEO de JP Morgan, Jamie Dimon, ha destacado la importancia de México como mercado para 
su empresa, calificándolo como "la número uno" en oportunidades de inversión. Por otro lado, el 
analista de riesgo geopolítico, Ian Bremmer, ha señalado que México es un factor de estabilidad 
en el hemisferio y ha comparado al país con una "mini-India". Ambas opiniones reflejan una visión 
positiva de México desde el exterior, lo que indica un potencial de crecimiento económico y 
político para el país. 
 
Estrictamente Personal // AMLO vota por Massa 

(2023-11-15, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

Las elecciones presidenciales en Argentina se han convertido en una lucha ideológica, con 
expresidentes mexicanos apoyando al candidato libertario de extrema derecha, Javier Milei. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador envió recursos y asesoría política para apoyar a Sergio 
Massa, el candidato oficialista. Esta intervención política ha causado controversia, ya que López 
Obrador ha invertido capital político para ayudar a Alberto Fernández, presidente de Argentina, y 
ha criticado al Fondo Monetario Internacional por la crisis financiera del país. Una emisaria del 
gobierno mexicano viajó a Buenos Aires para hablar con Fernández y ofrecer recursos y asesoría 
política para apoyar a Massa en las elecciones presidenciales. El presidente López Obrador ha 
invertido capital político para ayudar a Fernández, incluso abogando por él durante una reunión 
con el presidente Joe Biden. La intervención política de López Obrador ha causado controversia, 
ya que ha criticado al Fondo Monetario Internacional por la crisis financiera de Argentina. No se 
sabe el alcance de la operación política realizada por el gobierno mexicano ni el monto de los 
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recursos enviados a Argentina. Hay sospechas de que los recursos podrían haber salido del 
programa social Jóvenes Construyendo el Futuro, administrado por la secretaria de Trabajo, 
Luisa María Alcalde. Alcalde fue nombrada secretaria de Gobernación poco antes de que Milei 
ganara las primarias en Argentina. Existe la presunción de que varios programas sociales están 
inflados para acumular dinero político con fines electorales. 
 
Corporativo // Educación financiera 

(2023-11-15, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El Grupo L'Oréal, compañía de cosméticos, ha experimentado un crecimiento de doble dígito en 
América Latina, con un aumento de ingresos del 24.4% en el tercer trimestre, impulsado por las 
ventas en México y Brasil. La empresa ha logrado un crecimiento global de sus ingresos del 
12.6% en términos comparables, alcanzando los 30,570 millones de euros. En México, el 
gobierno ha lanzado un diplomado en Educación Financiera, con el objetivo de fomentar la cultura 
financiera y el ahorro entre la población. La iniciativa, apoyada por la Asociación Mexicana de 
Empresas de Nómina, ha graduado a 395 personas en su 44ª generación. 
 
Cuenta Corriente // Expo Transporte 2023 

(2023-11-15, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La renovación de la flota vehicular de México podría reducir un 35% las emisiones de gases de 
efecto invernadero, según el presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Productores de 
Camiones y Tractocamiones (Anpact). La industria de movilidad en México representa el 9% del 
PIB, genera 2.4 millones de empleos y exporta el 35% de la manufactura industrial del país. La 
industria automotriz busca presentar una agenda a los candidatos presidenciales que incluya la 
alineación de las normativas ambientales a la realidad energética de México y el estímulo para la 
renovación del parque vehicular. 
 
Andar y Ver /7 Camus en las Américas 

(2023-11-15, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 17)  

El libro "Viajes a las Américas. Notas e impresiones de un mundo nuevo" de Albert Camus, que 
recoge los apuntes del escritor durante sus viajes por Estados Unidos, Canadá, Brasil, Chile, 
Uruguay y Argentina, muestra un Camus enfermo y de mal humor, que ve la vida americana 
como una "asignatura burocrática". A pesar de su enfermedad, Camus escribe sobre la belleza 
del mar y la profundidad de su negrura, y reflexiona sobre la idea del suicidio. Sin embargo, la 
mayoría de las anotaciones son sobre el aburrimiento y la falta de interés en el nuevo mundo que 
encuentra. 
 
Veranda // Airbnb con cifras al alza en México: Chesky 

(2023-11-15, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Brian Chesky, cofundador y director general de Airbnb, ha destacado el crecimiento del mercado 
doméstico en México y su potencial para la plataforma. A pesar de la inseguridad en el país, 
Chesky confía en las más de siete millones de reseñas de las personas que reservan, que 
proporcionan una conexión con respecto al área en la que se encuentran los huéspedes. Chesky 
también ha destacado la importancia de la herramienta tecnológica de Airbnb para apoyar a los 
viajeros solos, proporcionándoles seguridad cuando visitan cualquier país. 
 
Análisis Superior // Calmen los nervios 

(2023-11-15, David Páramo, Excélsior, . 3)  
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El análisis de los mercados por parte de la junta de gobierno de Banco de México, liderada por 
Victoria Rodríguez, no está destinado a complacer a los mercados ni a ser un grupo de inútiles, 
como muchos creen. La institución busca lograr que la inflación vuelva a un rango de crecimiento 
de 3% anual, no 4%. Aunque algunos esperan una disminución de la tasa de referencia en el 
corto plazo, esto solo sería un ajuste y no marcaría una tendencia. Por otro lado, se espera que 
la Conasami determine el incremento del salario mínimo para el próximo año, lo que podría llevar 
al gobierno a atribuirlo a su administración, a pesar de que la iniciativa privada ha jugado un papel 
fundamental en su aumento. Finalmente, se critica la insistencia de Mexicana de Aviación en 
reanudar sus operaciones en poco más de dos semanas, a pesar de la falta de aviones, 
tripulaciones y permisos. 
 
Desde El Piso De Remates // Insiste la Coparmex en que el mínimo suba sólo 12.8% 

(2023-11-15, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) comenzará las negociaciones para el 
aumento de los salarios mínimos para 2024. El sector empresarial busca un incremento de 
12.8%, mientras que los sindicatos piden un aumento del 22%. La propuesta de la Coparmex, si 
se aprueba, establecería un salario mínimo de 220.4 pesos en general y 362.55 pesos en la zona 
libre de la frontera norte, por debajo de los "casi 400 pesos diarios" solicitados por el presidente 
López Obrador. Diego Cosío Barto asume la presidencia ejecutiva de la Asociación Nacional de 
Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), reemplazando a Vicente Yáñez. Cosío 
Barto tiene experiencia en el sector empresarial y asume el cargo justo antes del Buen Fin 2023, 
con el desafío de recuperar las cadenas que se han salido de la ANTAD y aumentar el consumo 
en las tiendas afiliadas. Las empresas que no participen en el Buen Fin no serán incluidas en los 
sorteos fiscales del SAT. El sorteo se realizará el 8 de diciembre y los resultados se darán a 
conocer el 11 de diciembre. 
 
Suma De Negocios // Triángulo México, China, EU 

(2023-11-15, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

El Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) se lleva a cabo en San Francisco, con 
especial atención en las reuniones entre Xi Jinping y Joe Biden. México, como segundo socio 
comercial de China por volumen, juega un papel importante en la relación entre Estados Unidos 
y China. Sin embargo, Flavio Volpe, presidente de la Asociación de Manufactureros Automotrices 
de Canadá, expresó preocupación por las inversiones chinas en México, respaldadas por el 
gobierno de Xi Jinping, y su posible incumplimiento de las reglas del Tratado México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC). México necesita una estrategia proactiva para fomentar la confianza 
y las exportaciones hacia China. 
 
Juegos De Poder // Acapulco ha desaparecido 

(2023-11-15, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

Acapulco ha desaparecido de la cobertura de noticias nacionales, con excepción de algunas 
notas sobre las declaraciones de López Obrador justificando su ausencia en las zonas de 
desastre. A pesar de la devastación causada por el huracán Otis, la situación en Acapulco no se 
reporta en los medios tradicionales, aunque todavía se puede encontrar información en las redes 
sociales. El gobierno de AMLO ha minimizado la emergencia y ha evitado aparecer en las zonas 
derruidas, posiblemente debido a su obsesión electoral. 
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La Gran Depresión // Banqueros prudentes tras la inflación a la baja 

(2023-11-15, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 15)  

El texto señala que los bancos centrales deben ser cautelosos y no cantar victoria sobre la 
inflación, a pesar de los datos positivos en Estados Unidos y México. Aunque la inflación en 
ambos países se encuentra en niveles favorables, los precios de los servicios y otros commodities 
deben mantenerse estables para mantener la tendencia a la baja. Los bancos centrales deben 
evitar la especulación y asegurarse de que la economía no se desacelere. 
 
Bitácora Del Director // La confesión 

(2023-11-15, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Morena, el partido en el poder en México, ha reconocido por escrito que ocurrieron "prácticas 
indebidas" en el proceso de selección de su candidato presidencial para 2024, tras las quejas de 
Marcelo Ebrard, el exsecretario de Relaciones Exteriores. El partido admitió que hubo 
irregularidades, aunque no se especificaron, y se comprometió a tomar medidas disciplinarias. 
Ebrard, quien amenazó con abandonar el partido si no se reconocían las irregularidades, ha 
decidido quedarse después de que Morena aceptara su demanda. Sin embargo, la división 
interna dentro del partido podría no haber terminado. 
 
Andar y Ver // Camus en las Américas 

(2023-11-15, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 17)  

En 1949, Albert Camus inició una gira por Sudamérica, pero su viaje se vio afectado por la 
enfermedad y la falta de tiempo para explorar. A pesar de esto, dejó anotaciones sobre sus 
impresiones de los lugares que visitó, incluyendo Nueva York, Brasil, Chile, Uruguay y Argentina. 
Las libretas de Camus, publicadas por la Universidad de Chicago, revelan su desencanto con el 
progreso y la miseria espiritual que encontró en las Américas, así como su fascinación por el mar 
y su breve mención del suicidio. A pesar de su enfermedad, Camus cumplió con una agenda 
repleta de compromisos oficiales, lo que limitó su capacidad de exploración. 
 
Activo Empresarial // Airbnb son 20 mil; Batres, por Padrón; Acapulco: empresas ayudan, 
¿y pequeños? 

(2023-11-15, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno de la Ciudad de México está proponiendo una nueva ley para regular las propiedades 
en Airbnb, limitando a los propietarios a tener solo tres inmuebles registrados y exigiendo datos 
personales y comprobantes de pago de impuestos. La iniciativa de ley también busca crear un 
Padrón de Anfitriones para mejorar la seguridad y la regulación de las propiedades. La autoridad 
de la ciudad estima que actualmente hay 20,000 propiedades en Airbnb en la Ciudad de México. 
La propuesta de ley también mantendría el impuesto sobre hospedaje en un 5% para las 
plataformas digitales, mientras que los hoteles tendrían un impuesto del 3.5%. 
 
Historias de NegoCEOs // La alianza opositora, en riesgo en CDMX y a nivel nacional 
(2023-11-15, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

El Frente Amplio por México (FAM) enfrenta una crisis de desacuerdo entre sus liderazgos, lo 
que podría favorecer a Morena. Aunque existe la oportunidad de arrebatar la jefatura de Gobierno 
de la CDMX a Morena, la unidad necesaria para capitalizar este momento no está presente en la 
alianza opositora, y la ruptura parece más probable. El PRI y el PRD no están dispuestos a apoyar 
al candidato del PAN sin una aduana de por medio, lo que podría retrasar la selección del 
candidato hasta principios del próximo año. 
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